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Призвать к каталогу
Минстрой внёс законопроект о типовом строительстве

Наталья Башлыкова,  
Мария Перевощикова

Т иповое проектирование зданий, 
которые строятся за счет бюд-

жетных средств, может быть вве-
дено в России в 2021 году. Речь идёт 
о школах, детских садах, библиоте-
ках, больницах и других объектах. 
Как выяснили «Известия», Минстрой 
внёс в правительство законопроект 
с поправками в Градостроительный 
кодекс РФ, предполагающий появ-
ление в России такого проектирова-
ния. Инициативу готовы поддержать 
в профильном комитете Госдумы 
по строительству, а также во всех 
фракциях. Эксперты тоже считают, 
что эта мера значительно удешевит 
возведение зданий.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сообщили, что Мин-

строй внёс на рассмотрение кабми-
на законопроект «О внесении изме-
нений в Градостроительный кодекс 
РФ». Документ предполагает появ-
ление в законодательстве терми-
на «типовая проектная документа-
ция». Она будет разрабатываться для 
возведения объектов капитально-
го строительства за счёт или с при-
влечением средств бюджета, юрлиц, 
созданных РФ, субъектами РФ, му-
ниципальными образованиями. Ин-
формацию о внесении документа 
в правительство «Известиям» под-
твердили и в Минстрое.

— Законопроект находится на рас-
смотрении в аппарате правитель-
ства РФ и планируется для рассмо-
трения на весенней сессии 2021 года 
Государственной думы, — сообщи-
ли «Известиям» в пресс-
службе ведомства.
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Московский подход
Чем завершились переговоры по Карабаху в Кремле 

Дмитрий Лару

Новая рабочая группа под руковод-
ством вице-премьеров Азербайд-

жана, Армении и России соберётся 
до конца месяца и сформирует пере-
чень основных направлений работы, 
в том числе планы по развитию транс-
портной инфраструктуры и экономи-
ки региона. Об этом говорится в заяв-
лении по поводу развития ситуации 
в Нагорном Карабахе, подписанном 
в Москве 11 января. Владимир Путин 
по итогам переговоров в Кремле по-
ложительно оценил разрешение кон-
фликта, поскольку удалось предот-
вратить его дальнейшую эскалацию. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
полагают, что угроза возобновления 
боевых действий до конца не исчез-
ла — деструктивную роль могут сыг-
рать не только радикальные элемен-
ты внутри двух закавказских стран, 
но и позиция Турции.

�� НА ПУТИ К МИРУ

Трёхсторонние переговоры в Москве, 
которые прошли по инициативе рос-
сийской стороны, начались около 
14.00. Это была первая личная встре-
ча Ильхама Алиева и Никола Паши-
няна после завершения конфликта, 
который начался в конце сентября 
прошлого года. По оценкам Еревана, 
за время эскалации в Нагорном Кара-
бахе погибли 3360 военнослужащих 
Армении. Азербайджан за полтора 
месяца боёв потерял 2783 солдата. 
Учитывая этот факт, неудивительно, 
что переговоры в Кремле проходи-
ли в весьма напряжённой атмосфере. 
По словам журналистов, закавказ-
ские гости на этот раз даже обошлись 
без традиционного рукопо-
жатия.

Люксембургские тайны
Герцогство сорвало договорённость с РФ по налогам

Дмитрий Гринкевич

Л юксембург сорвал договорён-
ность с Россией об изменении ре-

жима налогообложения с 2021 года. 
В прошлом году страны подписали 
двустороннее соглашение о повыше-
нии ставок на вывод капитала, однако 
герцогство так и не приняло необходи-
мые для этого внутренние документы. 
Внимание на это обратили эксперты 
PwC. Ожидалось, что режим заработа-
ет с 1 января, однако, поскольку Люк-
сембург не адаптировал свои законы 
под новые правила, бизнес сможет 
платить по пониженным ставкам ми-
нимум до конца года. Эксперты пред-
полагают, что Минфин вряд ли будет 
резко реагировать на ситуацию, по-
скольку идти на разрыв действую-
щего соглашения сейчас уже не име-
ет смысла.

�� ОТЛОЖИЛИ 
ДО НОВОГО ГОДА

Россия и Люксембург договорились 
внести изменения в соглашение 
об избежании двойного налогоо-
бложения (СИДН) в октябре прошло-
го года, а 6 ноября представители 
двух стран подписали официальный 
протокол. В документе было зафик-
сировано повышение ставок на вы-
вод капитала до 15% по общему пра-
вилу, за рядом исключений.

Ожидалось, что новые правила 
вступят в силу 1 января, сообщал ра-
нее Минфин. Для этого государствам 
требовалось согласовать изменения 
во внутреннем законодательстве 
до конца 2020 года и обменяться соот-
ветствующими уведомлениями. В про-
тивном случае повышение ставок от-
кладывалось бы ещё минимум на год.

Со стороны РФ все необходимые 
процедуры были завершены в срок. 
25 декабря протокол ратифицировал 
Совфед, 30-го числа документ подпи-
сал президент.

21 декабря торговая палата Люк-
сембурга одобрила протокол, одна-
ко сделала оговорку. Новая версия 
СИДН гораздо менее привлекательна 
для страны с точки зрения как ставок 
налога, так и интерпретации отдель-
ных понятий, в частности дивидендов, 
сообщалось в заключении 
на законопроект.

Штаммовое предупреждение
Выявлен «российский» вариант коронавируса

Анна Урманцева

В России обнаружен новый вариант 
коронавируса, который приобрёл 

18 мутаций за четыре месяца нахож-
дения в организме пациентки с пода-
вленным иммунитетом. Этот штамм 
может претендовать на звание «рос-
сийского» по аналогии с «британским». 
Он относится к той же группе, часть 
мутаций патогенов совпадает. Ранее 

директор Института им. Н.Ф. Гамалеи 
(разработчик вакцины от коронавиру-
са «Спутник V») Александр Гинцбург за-
метил, что в России, скорее всего, есть 
свой уникальный штамм коронавиру-
са, как в Великобритании, но его ещё 
не выявили. Впрочем, делать выводы 
о новом виде патогена пока преждев-
ременно: он недостаточно изучен — 
описан случай только с одним паци-
ентом, указывают учёные.

Существует большая вероятность, 
что в России есть свой уникальный 
штамм SARS-CoV-2 наподобие обнару-
женного в Великобритании. Об этом 
в понедельник заявил директор Центра 
им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург.

Российские учёные опубликовали 
препринт с описанием болезни паци-
ентки, внутри организма которой ко-
ронавирус приобрёл 18 но-
вых мутаций.
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Призвать к каталогу
A Там подчеркнули, что ут-

верждение типовых проект-
ных решений не исключает строитель-
ства и благоустройства территории 
по индивидуальным проектам, а также 
сохранения исторически ценных зда-
ний, которые благодаря комплексному 
подходу к формированию городского 
пространства позволят создавать уни-
кальный архитектурный ансамбль со-
временных городов.

Поддержать инициативу готовы 
в профильном комитете нижней пала-
ты по строительству, а также во всех 
парламентских фракциях.

— Если мы хотим строить вовремя 
и за те средства, которые определены 
в бюджете, то, конечно, мы должны 
переходить при возведении социаль-
ных объектов на типовое проектиро-
вание. Не понимаю, почему до этого 
Минстрой внимания ему не уделял, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ, представитель фрак-
ции «Единой России» Сергей Пахомов.

По его словам, учитывая, что сегод-
ня строительная отрасль живёт по нор-
мативным документам 1950-х годов, 
без проблем в России ничего нельзя 
построить вовремя. Это естественно, 
если цена кирпича диктуется сверху, 
а рынок говорит совсем другое, под-
черкнул депутат. Он убеждён, что па-
кет из таких типовых проектов должен 
быть как можно более широким, что-
бы регионы имели возможность выби-
рать то, что им подходит.

— Их должно быть не 5–7, а 30–50 ти-
повых проектов. Как мне кажется, 
проектирование вообще сейчас са-
мая большая проблема в строитель-
стве. У нас проект от начала и до кон-
ца стройки корректируется несколько 
раз. В итоге доходит с изменениями 
в 30–40%. Такого быть не должно, — по-
лагает депутат.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов 
считает, что введение типового про-
ектирования будет правильным реше-
нием с точки зрения экономии денег 
и их честного расходования.

— При типовом строительстве бу-
дет меньше откатов и чётко понятно, 
сколько стоит то или иное сооружение. 
Надеюсь, что уйдёт роскошь, которую 
себе позволяют административные 
здания, например те, что возводятся 
сегодня в регионах Пенсионным фон-

дом, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» «эсер».

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов уверен, что типовое проекти-
рование нужно было вернуть давно.

— Когда единые стандарты исполь-
зуются при строительстве социальных 
объектов, это создаёт серьёзную эко-
номию бюджетных средств и для реги-
она, и для муниципалитета. Поэтому 
это заслуживает поддержки, но нуж-
но будет посмотреть окончательный 
текст законопроекта, который будет 
внесён в Госдуму, — заявил «Извести-
ям» депутат.

Позитивно отнеслись к инициати-
ве и во фракции КПРФ.

— Конечно, это надо поддерживать, 
особенно в нынешних непростых 
экономических условиях, — считает 
представитель фракции КПРФ, глава 
комитета Госдумы по региональной 
политике Николай Харитонов.

�� ОБЕЩАННОГО  
СЕМЬ ЛЕТ ЖДУТ

Как сообщали «Известия» ранее, Мин-
строй планировал, что депутаты рас-
смотрят законопроект ещё до конца 
2020 года. Однако сроки были сдвину-
ты. Хотя впервые поручение подгото-
вить такой документ Владимир Путин 
дал ещё в декабре 2014 года, обраща-
ясь с посланием к Федеральному со-
бранию.

— Необходимо поэтапно создать 
систему единого заказчика, центра-
лизовать работу по подготовке ти-
повых проектов, строительной доку-
ментации, выбору подрядчиков. Это 
позволит преодолеть сегодняшний 

разнобой в стоимости строек, даст су-
щественную экономию в расходова-
нии государственных средств, как по-
казывает опыт, от 10 до 20%, — заявил 
тогда глава государства.

Повторно президент обратился 
к Минстрою с этой темой в 2019 году. 
Тогда Владимир Путин поручил ве-
домству создать на базе одного 
из подведомственных министерству 
учреждений институт типового и экс-
периментального проектирования, 
в том числе для целей внедрения тех-
нологий информационного моделиро-
вания в строительстве.

Эксперты, с которыми пообщались 
«Известия», также считают, что типо-
вые проекты позволяют существен-
но снизить расходы на строительство. 
Экономия будет достигнута за счёт бо-
лее отлаженных процессов, контроля 
себестоимости и сокращённых сроков 
работ, пояснил президент ГК «Основа» 
Александр Ручьёв. По его мнению, ти-
повое проектирование социальной ин-
фраструктуры может использоваться 
при решении масштабных задач, в том 
числе по увеличению объёмов строи-
тельства. Но массового перехода на ти-
повое проектирование быть не должно, 
чтобы городская среда не стала безли-
кой, уверен эксперт.

Законопроект о типовом проек-
тировании зданий, который готовит 
Минстрой, нужен, при этом механиз-
мы такого строительства необходимо 
использовать максимально грамотно, 
заявил «Известиям» первый зампред 
комитета Совфеда по федеративному 
устройству и региональной политике 
Аркадий Чернецкий. По его мнению, 
типовые проекты нужны для того, что-
бы исполнить нацпроект «Жильё и го-
родская среда», который предполага-
ет увеличение объёмов строительства 
не менее чем до 120 млн кв. м в год. При 
этом инструменты типового проекти-
рования нужно использовать так, что-
бы не испортить существующую го-
родскую среду, подчеркнул он.

Помочь сохранить исторический 
облик городов и избежать масшта-
бирования типовой застройки может 
разработка широкой линейки гото-
вых проектов с учётом исторических 
и природно-климатических особен-
ностей той или иной местности, пола-
гает управляющий партнёр компании 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский.

Московский    подход
Чем завершились переговоры по Карабаху            в Кремле

Новости  

Сложное отрешение
Демократы активизируют усилия по смещению Трампа

Алексей Забродин

13  января палата представителей кон-
гресса США должна рассмотреть во-

прос об импичменте Дональда Трампа. 
Уже опубликован текст резолюции, где 
действующего президента обвиняют 
в подстрекательстве к мятежу. Демокра-
ты готовы отказаться от этой процеду-
ры, если республиканцы — а именно ви-
це-президент Майк Пенс — задействуют 
25-ю поправку конституции, чтобы от-
странить главу Белого дома из-за «неде-
еспособности». По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, фактически Де-
мократическая партия пошла на шантаж 
своих оппонентов, а импичмент ей необ-
ходим, чтобы исключить даже возмож-
ность для Дональда Трампа баллотиро-
ваться в 2024 году. 

�� ГОЛОСУЙ И ТОЧКА

Дональд Трамп, судя по всему, не избе-
жит участи попасть в учебники амери-
канской истории как первый президент 
США, дважды подвергнутый процедуре 
импичмента. Захват Капитолия груп-
пой сторонников действующего хозя-
ина Овального кабинета стал поводом 
для его оппонентов объявить главу Бе-
лого дома главным злодеем в стране. 
Учитывая, что подавляющее большин-
ство американских СМИ в этом вопросе 
полностью встало на сторону демокра-
тов, а Трампу и его союзникам перекры-
ли даже возможность высказывать своё 
мнение в социальных сетях, неудиви-
тельно, что эта политическая игра про-
ходит в США практически в одни ворота.

11 января палата представителей опу-
бликовала текст резолюции об импич-
менте в отношении действующего пре-
зидента, в котором оказалась лишь одна 
статья обвинения — подстрекательство 
к мятежу.

По мнению авторов документа, дей-
ствия Дональда Трампа 6 января — в день 
беспорядков в Вашингтоне и захвата 
здания конгресса — продемонстриро-
вали, что он «будет оставаться угрозой 
для национальной безопасности, де-
мократии и конституции, если ему бу-
дет позволено остаться на своём по-
сту». Вопрос об импичменте нижняя 
палата собирается рассмотреть в сре-
ду — 218 демократов уже выразили со-
гласие поддержать документ.

При этом очевидно, что до 20 января, 
когда республиканец и так сложит пол-
номочия и передаст бразды правления 
демократу Джо Байдену, довести до кон-
ца процедуру импичмента не удастся. 

Конечное слово в этом вопросе за сена-
том, который сейчас находится на кани-
кулах и сможет рассмотреть документ 
не раньше 19 января. А как уточнял ли-
дер республиканцев в верхней палате 
Митч Макконнелл, реально приступить 
к обсуждению вопроса сенаторы смогут 
либо 20-го, либо даже 21 января.

По мнению директора Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвель-
та (МГУ) Юрия Рогулёва, речь, конечно, 
идёт не о беспокойстве за демократию, 
а о политическом расчёте.

— Мало того что сенат не успеет про-
голосовать, так ещё и большинства в две 
трети (67 голосов. — «Известия») сторон-
ники импичмента не наберут. Поэтому 
он демократам нужен, чтобы отлучить 
Трампа от политики и лишить его воз-
можности баллотироваться в 2024 году. 
И теперь, как мы видим, они занимают-
ся шантажом, призывая Пенса исполь-
зовать 25-ю поправку, — сказал эксперт 
«Известиям».

Спикер палаты представителей от де-
мократов Нэнси Пелоси дала вице-пре-
зиденту США 24 часа на раздумье над 
запуском процедуры отстранения До-
нальда Трампа по 25-й поправке. В про-
тивном случае нынешнему президенту 
не избежать второго импичмента.

— Эта поправка принималась 
(в 1967 году. — «Известия») после убий-
ства Джона Кеннеди и прочих покуше-
ний. Она регламентирует, что делать, 
если у президента операция, серьёзная 
болезнь, на него совершено покуше-
ние, он ранен и так далее. В таких слу-
чаях собирается комиссия и призна-
ёт, что президент не может выполнять 
свои обязанности. Тогда власть переда-
ётся вице-президенту. То есть президент 

должен быть физически или менталь-
но недееспособен. Тогда надо признать 
Трампа сумасшедшим, что ли? Это всё 
политические уловки с надеждой, что 
где-то что-то проскочит и повредит 
Трампу и республиканцам, — пояснил 
Юрий Рогулёв.

11 января республиканцы в палате 
представителей заблокировали резо-
люцию с призывом к Майку Пенсу за-
действовать 25-ю поправку. 12 января 
демократы вновь попытаются принять 
этот документ, который не имеет обяза-
тельной юридической силы.

Между тем американское общество 
сильно поляризовано, и демократы явно 
хотят воспользоваться ситуацией, что-
бы нанести лишний удар по оппонентам. 
По мнению доцента кафедры политичес-
кой теории МГИМО Кирилла Коктыша, 
сейчас происходит «сильная латиноа-
мериканизация США». Демократы, ко-
торым в целом свойственна мститель-
ность, хотят таким образом отыграться 
на Дональде Трампе и его сторонниках, 
считает эксперт. Учитывая, сколько во-
просов вызвали сами выборы и их чест-
ность, демократам нужен импичмент, 
чтобы поставить правильную точку 
в этой истории.

— Это стремление закрыть краплё-
ную колоду, положив сверху прилич-
ную карту. Импичмент здесь вроде как 
карта некраплёная, — сказал политолог 
«Известиям».

По его мнению, всё упирается в страх 
демократов перед Дональдом Трампом, 
75 млн голосов за которого не вызыва-
ют сомнений, в отличие от тех, что отда-
ны за победившего Джо Байдена. Кроме 
того, они боятся, что республиканец по-
пытается вернуться в 2024 году.

�� ПОЙМАЛИ СЕТЬЮ

Между тем в США продолжает раскру-
чиваться история с блокировкой акка-
унтов Дональда Трампа в социальных 
сетях, включая Twitter и Facebook. После 
решения Twitter навсегда лишить респу-
бликанца доступа к сети микроблогов 
акции компании начали резкое падение. 
Уже появилась и международная реак-
ция на этот казус. Администрация пре-
зидента Франции Эммануэля Макро-
на и пресс-служба канцлера Германии 
Ангелы Меркель выразили обеспокоен-
ность этим решением руководства соци-
альных сетей.

По мнению Кирилла Коктыша, тот 
факт, что частная компания «может за-
блокировать действующего президента 
великой страны, это катастрофа».

— С точки зрения демократов, блоки-
ровка — вещь оправданная. Но на деле 
получается, что частная компания 
на свой вкус, исходя из предвзятых ин-
тересов и оценки пытается определить, 
что есть истина, а что — ложь. Это под-
мена авторизованного общественного 
суждения неавторизованным частным. 
Никто не уполномочивал эти соцсети 
от имени общества определять, что есть 
добро, а что есть зло, — отметил эксперт.

Кроме того, сторонники блокировки 
аккаунтов Дональда Трампа до сих пор 
не привели вразумительной аргумента-
ции, чем его микроблоги опаснее стра-
ничек в этих же соцсетях лидеров Ира-
на или президента Венесуэлы Николаса 
Мадуро, которых Вашингтон уже давно 
записывает во враги США.

Международному сообществу после 
инцидента с аккаунтами республиканца 
стоит задуматься над глобальной проб-
лемой монополизации в сфере соцсетей, 
считает Юрий Рогулёв.

— Это опаснее, чем лишение аккаун-
та. Хорошо, Twitter может закрыть акка-
унт, потому что решил, что его владелец 
нарушает их внутренние правила. Это 
частная компания, имеет право. Но мо-
нополизация достигла такой степени, 
что Трамп не может перейти на другую 
сеть. Мало того что большая часть этих 
соцсетей принадлежит одному владель-
цу, так ещё, например, Parler, куда мог бы 
уйти Трамп, удаляют из глобальных мар-
кетов приложений. И это вопрос не толь-
ко внутриамериканский, это междуна-
родная проблема, — считает политолог.

Другими словами, случай с Трам-
пом показал, что данная сфера из-за от-
сутствия регулирования потенциально 
ставит в уязвимое положение миллионы 
людей по всему миру.

Диффузия свободы

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

Ощущение нарастания мирового 
беспорядка усиливается, и пре-

жде всего потому, что человечество 
столкнулось с серьёзным кризисом 
ценностей. Этот кризис затронул 
все сферы жизни, раздробил людей 
на группы, которые не могут найти 
компромисс. Подобное бывало и ра-
нее, но сейчас даже границы этих групп 
сложно определить.

Есть попытки представить дело 
как конфликт между государствами. 
С одной стороны, страны вроде как 
демократии — США или Западная 
Европа, а с другой — якобы несво-
бодные страны — Китай или Иран. 
Ясно, что такое различение хромает. 
Куда отнести Турцию или Польшу, 
многие государства Африки или Ла-
тинской Америки?

Но не в ущербной упрощённости 
подхода дело. Линии конфронтации 
проходят не по географическим гра-
ницам. Благодаря средствам комму-
никации конфликтующие группы 
трансграничны. Эти средства суме-
ли породить иллюзии нового типа 
человеческих объединений, создать 
представления об исключительно-
сти интернет-сообществ.

Если хотите, людям сейчас дана 
возможность почувствовать себя 
членами масонской ложи — избран-
ными среди других избранных. Мо-
гущество соцсетей таково, что 
у их владельцев появилась мысль, 
что они в состоянии манипулиро-
вать всеми и, более того, порождать 
управляющие элиты. Во всяком слу-
чае, об этом они говорят открыто: 
мол, консолидация миллионов наи-
более успешных и активных пользо-
вателей сетей может породить но-
вую мировую систему управления 
человечеством. Нового в этом нет: 

вековая мечта о консолидации луч-
ших из людей для управления всеми 
остальными, в том числе и худши-
ми, существовала всегда. И, кстати, 
считать её совсем неверной ошибоч-
но. Прогресс человечества прежде 
всего результат усилий немногих, 
а то и одиночек. Вопрос, как всегда, 
в балансе и чувстве меры, посколь-
ку грань между озлобленной сек-
той и собранием избранных край-
не тонка.

Яркой иллюстрацией этого стали 
события в США. Забавно, что сама 
элита запуталась в том, какие и меж-
ду кем границы пролегают в теле 
страны, и постоянно примешивает 
внешние силы в консистенцию вну-
тренних конфликтов. Возможно, ма-
нера, в которой это делают преста-
релые демократы и недоучившиеся 
леваки из американских универси-
тетов, комична, хотя и жутко опасна 
одновременно. Но, по сути, события 
в Соединённых Штатах отражают 
общемировые линии разлома, обще-
мировой кризис ценностей и пони-
мания желаемого будущего.

Можно по-разному трактовать 
природу столкновений в США и при-
чины разлада в мире. Но, по-моему, 
основной проблемой сегодня и для 
США, и для мира стала проблема 
свободы, её понимания и трактовки.

Свобода — одно из важнейших по-
нятий человечества. За неё борются 
и умирают. Но понятие свободы ме-
няется. И потому помимо собствен-
но борьбы за свободу есть борьба 
за понимание свободы, её границ 
и применимости. И до конца разли-
чить эти формы борьбы невозможно.

США всегда считались свободной 
страной. Чего стоит хотя бы право 
на оружие — универсальный ограни-
читель чужой свободы для защиты 
своей. Но как в таком случае сотни 
миллионов американцев ужива-
ются друг с другом? Очевидно, что 
свобода не может обходиться без 
взаимного сдерживающего и отрез-
вляющего страха, в этом во многом 
и есть смысл второй поправки. Если 
все имеют право на оружие (и заод-
но на восстание), то каждый человек 
даже при большой власти подумает: 
а обоснован ли риск?

Страха мало. Для свободы нуж-
но согласие, то есть внутреннее при-
нятие некоего порядка, в котором 
у каждого есть пространство, со-
образное с теми или иными обсто-
ятельствами. У нас у всех (до кови-
да) было право летать на самолёте 
туда, куда мы хотим. И все (ну поч-
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A Это, конечно, можно было 
бы объяснить правилами 

безопасности, если бы в сети не появи-
лись кадры тёплого приветствия обо-
ими политиками Владимира Путина.

Встреча, продлившаяся 3  часа 
45 минут, практически полностью про-
шла за закрытыми дверями. Перед на-
чалом переговоров в присутствии ка-
мер выступил лишь Владимир Путин. 
Одной из главных тем стало обсуж-
дение выполнения договорённостей 
от 9 ноября прошлого года, которые 
остановили бои в регионе. По словам 
главы РФ, они последовательно реа-
лизуются, что создаёт необходимые 
предпосылки для долгосрочного и пол-
ноформатного урегулирования заста-
релого конфликта на справедливой ос-
нове, в интересах как армянского, так 
и азербайджанского народов.

Сейчас за соблюдением перемирия 
на линии соприкосновения в Нагорном 
Карабахе и вдоль Лачинского коридо-
ра по просьбе обеих сторон развёрнут 
российский миротворческий контин-
гент и создана система эффективно-
го обеспечения соблюдения режима 
прекращения огня, напомнил Влади-
мир Путин. В зоне ответственности 
миротворцев действует 23 наблюда-
тельных поста. Ещё четыре дополни-
тельных отвечают за безопасность 
движения по коридору. Обстановка 
в регионе спокойная, подчеркнул гла-
ва РФ. Срок пребывания миротворче-
ского контингента — пять лет с авто-
матическим продлением, если ни одна 
из сторон не выступит против приме-
нения этого положения.

— Немало делается нами для безо-
пасного возвращения внутренне пе-
ремещённых лиц и беженцев. За пери-
од с 14 ноября в Карабах уже вернулись 
свыше 48 тыс. человек. При посредниче-
стве России произведён обмен пленны-
ми и телами погибших, — сообщил он.

�� ХРУПКАЯ КОНСТРУКЦИЯ

Важнейшей задачей также остаётся 
разблокирование и развитие торгово-
экономических и транспортных связей 
в регионе. Как раз в этом направлении 
удалось добиться наибольших резуль-
татов по итогам переговоров. Сторо-
ны подписали в Москве совместное 
заявление о развитии Карабаха. Для 
реализации поставленных целей пред-
полагается создание рабочей группы, 
которую возглавят вице-премьеры 
Азербайджана, Армении и России. Пер-
вое заседание пройдёт уже в январе.

— Они создадут в ближайшее время 
рабочие экспертные подгруппы, пред-
ставят конкретные планы по развитию 
транспортной инфраструктуры и эко-
номики региона, — пояснил Владимир 
Путин, назвавший прошедшую встре-
чу исключительно важной и полезной.

С этим согласен и Ильхам Алиев, ко-
торый выразил уверенность, что Баку 
и Ереван смогут преодолеть прошлые 
разногласия, а народы двух стран най-
дут в себе волю и мудрость для при-

мирения. Между тем Никол Пашинян 
подчеркнул, что статус Нагорного Ка-
рабаха по-прежнему остаётся одним 
из неурегулированных вопросов. Кро-
ме того, до сих пор не решена пробле-
ма обмена военнопленными, посетовал 
он. Тем не менее Армения готова к даль-
нейшим переговорам и решению это-
го чувствительного вопроса в кратчай-
шие сроки.

И всё же угроза возобновления 
боевых действий до конца не исчез-
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Люксембургские тайны
A 28-го числа резолюция тор-

говой палаты была переда-
на в профильную комиссию палаты 
депутатов, также документ получи-
ла конференция председателей. Тем 
не менее закон в Люксембурге до сих 
пор не принят, национальные про-
цедуры ратификации не завершены, 
уведомление российской стороне на-
правлено не было, сообщили экспер-
ты PwC в своём телеграм-канале, по-
свящённом налогам.

Строго говоря, это означает, что 
в 2021 году будет действовать старая 
версия соглашения, позволяющая 
при определённых условиях платить 
по льготным ставкам, пояснил пар-
тнёр практики услуг в области меж-
дународного налогообложения PwC 
в России Михаил Филинов. Преды-
дущая версия СИДН давала возмож-
ность снизить нагрузку на перечисле-
ние в Люксембург дивидендов до 5%, 
а процентов по долгу — до 0%, отме-
тил специалист.

Так или иначе, с 1 января 2021 года 
на соглашение между РФ и герцог-
ством будут распространяться по-
ложения Многосторонней конвен-
ции (MLI), напомнил партнёр КПМГ 
в России и СНГ Александр Токарев. 
То есть отныне необходимо доказать, 
что встраивание в цепочку платежей 
люксембургской компании не име-
ло своей основной целью получение 
льгот по СИДН, а были другие веские 
причины неналогового характера, по-
яснил он.

Люксембург как юрисдикция для 
работы с РФ используется многими 
банками — они получают проценты 
по долгу из России. Кроме них там 
зарегистрированы холдинги, в част-
ности европейские штаб-квартиры 
американских корпораций, а также 
подразделения российских олигар-
хов для инвестиций в Россию.

�� БЕЗ РЕЗКИХ ДВИЖЕНИЙ

Кроме Л юксембу рга М и нфи н 
в прошлом году вёл переговоры 
об изменении СИДН с Кипром, Маль-
той и Нидерландами. Всем странам 
изначально было предложено по-
высить ставку на дивиденды и про-
центы по долгу до 15%, оставив ис-
ключения для публичных компаний, 
госструктур, банков и эмитентов об-
лигаций.

С первыми двумя странами уда-
лось договориться. Причём в обоих 
протоколах были специально преду-
смотрены временные оговорки, отме-
тил Александр Токарев. Именно это 
уточнение, по его словам, давало пра-
во запустить новый режим с 1 января 
независимо от того, удалось ли стра-
нам пройти все внутренние согласо-
вания до конца 2020 года. В соглаше-
нии с Люксембургом такой оговорки 
сделано не было, отметил Александр 
Токарев.

Нидерланды, как писали ранее 
«Известия» со ссылкой на источники, 
условия Минфина отвергли. Догово-

риться с королевством так и не уда-
лось, несмотря на ряд дополнитель-
ных послаблений, предложенных 
финансовым ведомством. В конеч-
ном счёте Минфин запустил проце-
дуру денонсации, или разрыва, согла-
шения с Нидерландами.

В случае с Люксембургом вряд ли 
ведомство будет разрывать СИДН, 
полагает Александр Токарев, так как 
в течение 2021 года даже в случае од-
ностороннего выхода РФ из согла-
шения оно продолжит применяться 
и утратит силу лишь в 2022-м.

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой уточнить, из-
вестно ли ведомству о том, что в Люк-
сембурге нужные для вступления 
в силу нового режима документы 
не были приняты в срок, а также со-
общить об уровне ставок на вывод ка-
питала в эту страну в 2021 году.

В ведомстве отметили, что прото-
кол о внесении изменений в налого-
вое соглашение начнёт применяться 
с 1 января того года, который сле-
дует за годом вступления докумен-
та в силу. Для того чтобы это прои-
зошло, обеим странам необходимо 
завершить ратификационные про-
цедуры.

Минфины обоих государств регу-
лярно взаимодействуют по вопросам 
изменения налогового соглашения, 
заявили в пресс-службе министер-
ства. В финансовом ведомстве Люк-
сембурга на запрос «Известий» не от-
ветили.

Ким к ним
Лидер КНДР остался непримиримым врагом Вашингтона

Наталия Портякова

З а считаные дни до вступления Джо 
Байдена в должность американско-

го президента Пхеньян решил напомнить 
Вашингтону, что США остаются для КНДР 
«главным принципиальным врагом», про-
тивостоять которому страна будет нара-
щиванием ядерного потенциала. Об этом 
северокорейский лидер Ким Чен Ын за-
явил в ходе завершившегося 11 января 
съезда Трудовой партии Кореи — перво-
го за пять лет. Настрой Пхеньяна не сулит 
спокойствия отношениям США и КНДР 
в ближайшие годы. Опрошенные «Извес-
тиями» эксперты полностью не списы-
вают со счетов возможность выхода 
сторон на некое промежуточное согла-
шение в стиле иранской ядерной сделки — 
с условием, что администрация Байдена 
не бросит на полпути сложную и долгую 
дипломатическую работу на североко-
рейском направлении, как это сделал До-
нальд Трамп.

�� ВСЁ ПЛОХО, НО БУДЕТ ХОРОШО

Съезды Трудовой партии КНДР всег-
да были событием редким: несмотря 
на давний пункт устава, гласящий, что 
такие слёты должны проходить раз в че-
тыре года, с 1980 по 2016 год делегаты 
не собирались ни разу, и, казалось, тра-
диция полностью отмерла. Инициато-
ром возобновления практики стал ны-
нешний руководитель КНДР Ким Чен 
Ын, впервые собравший партийных бонз 
около пяти лет назад, а нынешним янва-
рём организовавший очередной, вось-
мой по счёту съезд Трудовой партии.

Неудивительно, что внимание ми-
ровой общественности к происходя-
щему в последние дни в Пхеньяне было 
повышенным. И не зря.

Уже в первый день работы съезда 
5 января товарищ Ким выступил с до-
кладом об общей ситуации в стране. 
И, к удивлению многих, не стал скры-
вать экономические проблемы, при-
знав, что большинство целей, обозна-
ченных в завершившемся пятилетнем 
плане, выполнено не было.

Жизнь в Северной Корее никогда 
не была лёгкой, но в последнее время, 
что называется, навалилось. Вдобавок 
к режиму достаточно жёстких санкций, 
введённых против страны в 2016–2017 го-
дах, в 2020-м на КНДР обрушилась чере-
да стихийных бедствий. Но главный удар 
нанёс коронавирус. И хотя официально 
в Северной Корее за год не зарегистри-
ровано ни одного случая заболевания 
COVID-19 (тысячи делегатов партий-

ного съезда, сидящие бок о бок без за-
щитных масок, стали наглядным тому 
подтверждением), жёсткие меры по не-
допущению вируса в страну, прежде все-
го закрытие границ с Китаем, нанесли 
серьёзный удар по и без того проблем-
ной экономике КНДР. По данным южно-
корейской разведки, объём торговли Се-
верной Кореи с КНР, главным торговым 
партнёром страны, упал за первые 10 ме-
сяцев 2020 года сразу на 75%.

Полетели ли по итогам разбора го-
ловы ответственных за экономическую 
политику в КНДР, пока неясно. Но из-
вестно, что Ким Чен Ын призвал това-
рищей по партии провести тщательный 
анализ ошибок, чтобы избежать их по-
вторения в будущем, и заверил, что ны-
нешний съезд станет «историческим 
моментом в борьбе за укрепление госу-
дарственной мощи и повышение уровня 
благосостояния народа». Пути достиже-
ния последней цели, как ожидается, бу-
дут прописаны уже в новом плане, итоги 
которого так же скрупулёзно подведут 
через пять лет — на очередном партий-
ном съезде. Они, как постановил на днях 
Ким, будут отныне в обязательном по-
рядке проводиться каждые пять лет.

А укреплять государственную мощь 
было решено в том числе и за счёт на-
значения самого Ким Чен Ына, занимав-
шего ранее должность председателя 
Трудовой партии, её генеральным се-
кретарём, каковыми в своё время были 
его дед и отец Ким Ир Сен и Ким Чен Ир.

�� ОКО ЗА ОКО

Впрочем, самыми интересными и дол-
гожданными для международных на-
блюдателей стали заседания съезда, 

посвящённые внешнеполитической де-
ятельности страны в будущем. А она, 
по словам Ким Чен Ына, «должна быть 
сосредоточена на подавлении и подчи-
нении США, основного препятствия 
и самого большого врага на пути на-
шего революционного развития».

Как пояснил товарищ Ким, поли-
тика Вашингтона в отношении Пхе-
ньяна не изменится, кто бы ни пришел 
в Белый дом. И это не оставляет КНДР 
другого выбора, кроме как вести дела 
с США по принципу «око за око», отве-
чая на силу жёсткостью.

«Нет ничего более глупого и опасного, 
чем не укреплять нашу мощь неустанно 
и спокойно взирать на то, как современ-
ное оружие противника увеличивается 
быстрее, чем когда-либо. Реальность та-
кова, что мы можем достичь мира и про-
цветания на Корейском полуострове, 
только если будем постоянно наращи-
вать нашу национальную оборону и по-
давлять военные угрозы США», — заявил 
глава КНДР.

Партия тут же взяла «под козырёк» 
и уже на следующий день внесла в свой 
устав положение о важности мощного 
оборонного потенциала в сдерживании 
военных угроз.

При этом Ким выдвинул несколько 
конкретных предложений по наращива-
нию военной мощи. Например, призвал 
к совершенствованию возможностей 
ракетного удара по объектам на дально-
сти 15 тыс. км (для понимания: от Пхе-
ньяна до Вашингтона чуть более 11 тыс. 
км) и к работе над созданием более ми-
ниатюрных и лёгких боеголовок, а так-
же похвастал, что Северная Корея прак-
тически завершила проектирование 
новой атомной подводной лодки.

�� ДАЛЬШЕ — СЛОЖНО

Воинственное заявление Пхеньяна в от-
ношении США прозвучало за считаные 
дни до инаугурации нового американ-
ского президента Джо Байдена и ухода 
из Белого дома Дональда Трампа, чьи 
личные встречи с Ким Чен Ыном, как 
многие надеялись поначалу, могли бы 
привести к прорыву, но в итоге закон-
чились ничем.

— В отношении Пхеньяна админи-
страция Байдена учтёт успех и пораже-
ние на этом направлении администра-
ции Трампа. Трамп успешно поменял 
динамику отношений США и КНДР, 
но он не смог довести до конца тяжё-
лую дипломатическую работу, чтобы 
достичь соглашения с Кимом, предпо-
чтя зрелищность существу дела, — за-
метил в разговоре с  «Известиями» про-
фессор токийского Международного 
христианского университета и член 
канадского Азиатско-Тихоокеанского 
фонда Стивен Наги.

По его словам, новая американская 
администрация понимает, что в кратко-
срочной перспективе денуклеаризация, 
которой Вашингтон ждёт от КНДР, не-
возможна и в результате Северной Корее 
может быть максимум предложена сдел-
ка по примеру той, что США и ряд стран 
в своё время заключили с Ираном, или 
договорённость о заморозке ядерной 
деятельности КНДР в обмен на ослабле-
ние санкций. Но даже это потребует дол-
гой и кропотливой работы дипломатов.

— Я скептически отношусь к тому, что 
мы увидим какие-то существенные из-
менения в отношениях двух стран. Боль-
шинство американских политиков, по-
хоже, цепляются за идею о том, что 
никаких значительных шагов не может 
быть предпринято, пока Север не согла-
сится на денуклеаризацию, чего просто 
не произойдёт. И потому я ожидаю ещё 
четыре года тупика с редкими вспыш-
ками напряжённости, но без каких-либо 
действительно существенных измене-
ний, — сказал «Известиям» директор Ин-
ститута корейских исследований при 
Университете Огайо Митчелл Лернер.

При этом оба эксперты уверены, что 
в будущем Пхеньян не раз попытается 
проверить новые американские вла-
сти на прочность — и воинственной ри-
торикой, и ракетными испытаниями. 
Это поможет Пхеньяну не только дер-
жать свою страну в фокусе внешнепо-
литической повестки США, но и спла-
чивать собственный народ, отвлекая 
его от внутренних экономических труд-
ностей.

Московский    подход
Чем завершились переговоры по Карабаху            в Кремле

 Новости

25 марта Владимир Путин в об-
ращении к гражданам анонси-
ровал повышение ставки нало-
га на вывод капитала за рубеж 
до 15%. Формально она и была 
установлена на этом уровне. 
Однако благодаря соглашени-
ям об избежании двойного на-
логообложения (заключены 
РФ примерно со 100 странами) 
бизнес может оптимизиро-
вать уровень платежей до 5%, 
а в ряде случаев и до 0%. От из-
менений параметров налогоо-
бложения Минфин ожидал по-
лучить примерно 130–150 млрд 
рублей в год.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ  

ти) соглашались с тем, что наличие 
денег позволяет одним лететь биз-
нес-классом, а вторым только эко-
номическим. Но представим, что это 
согласие исчезло. Тогда система ави-
аперелётов рухнет, во всяком слу-
чае, в нынешнем виде. Мы неодно-
кратно видели, как выглядит бунт 
всех против всех на аэродромах 
и вокзалах.

Нечто подобное случилось 
и в США. Выяснилось, что различ-
ные группы американцев настолько 
по-разному видят справедливость, 
свою свободу и права, что у каждой 
группы сформировалась своя эли-
та. И эти элиты вступили в неприми-
римый конфликт. Его глубина нами 
ещё не осознана, поскольку на по-
верхности бьются мафусаилы вро-
де Байдена, Трампа и Нэнси Пелоси. 
А вот кто их подпирает снизу? 

Американский социолог Сэмюэл 
Хантингтон в своё время справедли-
во писал о множественности циви-
лизаций и конфликтах между ними. 
И в правоте его подхода нет больших 
сомнений. Цивилизации во многом 
обогатили друг друга, но при этом 
произвели взаимную интоксика-
цию. Наряду с прекрасным чувством 
человеческого, культурного разно-
образия они усилили такие типы 
взаимной нетерпимости, что ещё не-
давно считались исключением. По-
нятие геноцида в своё время отраз-
ило ужасающую ненависть, прежде 
всего по этническим признакам. 
Но сегодня стоит думать уже о том, 
как нам понимать геноцид в совре-
менном обществе. В котором вме-
сте с повторяющейся мантрой толе-
рантности разжигается ненависть 
между социальными, культурными, 
религиозными, этническими груп-

пами. США — прекрасный пример 
обострения всех типов конфликтов, 
а степень нетерпимости уже неда-
лека от свойственного геноциду на-
кала.

Растущее чувство индивидуаль-
ности, независимости миллиардов 
людей сопровождается ростом не-
приятия инаковости, неспособности 
согласиться с существованием раз-
личий. Сторонники BLM и левых де-
мократов, например, не допускают 
мысли, что у правой позиции их про-
тивников-республиканцев есть свои 
основания, что стоит поискать ком-
промисс. Поднимающаяся мировая 
левая волна, ровно как и сто с лиш-
ним лет назад, начисто отрицает 
иное мировоззрение. И что ещё тре-
вожнее, она пересекается с други-
ми конфронтационными линиями: 
в США, например, с этническими 
и религиозными конфликтами, в Ев-
ропе — в большей степени с религи-
озными и миграционными. И ни одна 
страна не свободна от этих проблем.

Предстоящее десятилетие будет 
непростым. И главный вопрос бли-
жайшего будущего — как нам суще-
ствовать всем вместе, как добить-
ся хотя бы относительного согласия 
идти навстречу друг другу в наибо-
лее сложных вопросах.

Яркий пример того, что происхо-
дит в целом мире, нам дают соцсети. 
Они уже есть форма коммуникаци-
онной жизни большей части челове-
чества. Но чем больше мы туда по-
гружаемся, тем чётче понимаем, что 
прекрасный инструмент коммуни-
кационной свободы, радости обще-
ния превращается в средство мани-
пуляции, подавления инакомыслия, 
разжигания низменных страстей 
и раздробления человечества. Ко-
нечно, эти сети появились как пред-
принимательская инициатива от-
дельных людей. Но слишком многое 
в жизни стало от этих сетей зави-
сеть. Следовательно, нужно регули-
рование. Без него свобода общения 
превратится в свою противополож-
ность.

Это, повторю, только одна из сфер 
человеческой жизни, нуждающая-
ся в радикальном переосмыслении. 
Есть много и иных: тот же климат, 
биотехнологии, оружие и т.д. и т.п.

Так что мировой цивилизации 
хотя бы для выживания, не гово-
ря уже о развитии, надо ответить 
на интеллектуальный и моральный 
вопрос, сформулировать правила 
совместной жизни. И этот ответ тре-
буется незамедлительно.

« ВМЕСТЕ С ПО-
ВТОРЯЮЩЕЙСЯ 
МАНТРОЙ ТОЛЕ-

РАНТНОСТИ РАЗЖИГАЕТСЯ 
НЕНАВИСТЬ МЕЖДУ СОЦИ-
АЛЬНЫМИ, КУЛЬТУРНЫМИ, 
РЕЛИГИОЗНЫМИ, ЭТНИЧЕ-
СКИМИ ГРУППАМИ. США — 
ПРЕКРАСНЫЙ ПРИМЕР 
ОБОСТРЕНИЯ ВСЕХ ТИПОВ 
КОНФЛИКТОВ
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ла, предупреждает политолог Аждар 
Куртов. Во-первых, политическая об-
становка в Армении весьма нестабиль-
на, она не даёт оснований полагать, 
что договорённости будут, безуслов-
но, выполняться. По мнению экспер-
та, не исключено, что в закавказской 
стране преобладает позиция, призы-
вающая отказаться от прошлогодних 
соглашений.

Кроме того, обстановка в регио-
не может ухудшиться в момент, ког-

да в практической плоскости будет 
поставлен вопрос о статусе Нагор-
ного Карабаха, добавил он. Сейчас 
эта тема остаётся на втором плане 
из-за необходимости срочно решить 
более важные вопросы, включая бу-
дущее военнопленных, разминиро-
вание территорий и восстановление 
инфраструктуры. Когда проблему ста-
туса начнут обсуждать более актив-
но, Ереван будет настаивать на том, 
чтобы не допустить вхождения непри-

знанной республики в состав Азер-
байджана.

— Если проблему не удастся решить 
дипломатическим путём, то возобнов-
ление боевых действий возможно, — 
заявил «Известиям» Аждар Куртов.

Нельзя забывать и о роли Анкары, 
которая заинтересована в увеличе-
нии собственного влияния в регионе. 
Политолог напомнил, что ещё в прош-
лом году мировое сообщество было 
свидетелем поставок военной техники 
из Турции и участия её военных совет-
ников в конфликте. Более того, перио-
дически даже появлялась информация 
о прибытии боевиков в Закавказье че-
рез территорию Турции.

— Анкара уже подталкивала Азер-
байджан к более решительным агрес-
сивным действиям против Армении. 
В будущем это не просто не исключе-
но, но этого стоит ожидать, — подыто-
жил эксперт.

Нынешний мир в Карабахе — очень 
хрупкая конструкция, любое неосто-
рожное действие может его разрушить, 
считает директор Института миротвор-
ческих инициатив и конфликтологии 
Денис Денисов. Хотя есть определённые 
поводы для оптимизма — после заклю-
чения соглашения обстановка остаётся 
стабильной. При этом инциденты, кото-
рые периодически возникают в каж-
дой горячей точке, не нарушают пере-
мирие, отметил эксперт. По его словам, 
дальнейшее развитие ситуации будет 
зависеть от политической воли лидеров 
обеих стран. Если в Ереване или Баку 
откажутся от диалога, то проблема На-
горного Карабаха останется в стадии 
замороженного конфликта.

Серьёзной проблемой остаётся 
и тот факт, что многие жители Арме-
нии по-прежнему воспринимают трёх-
стороннее соглашение от 9 ноября как 
поражение, считает политолог.

— Необходимо в доступной фор-
ме изложить конкретные позиции 
со стратегическим видением, чтобы 
в Армении к власти не пришли ради-
кальные элементы и конфликт не воз-
ник с новой силой, — добавил Денис Де-
нисов.

Важно, чтобы и в Азербайджане 
не превалировали агрессивные на-
строения, призывающие к оконча-
тельному решению проблемы военным 
путём. И здесь ключевую посредниче-
скую роль играет Москва, которая ве-
дёт активный диалог не только с Ере-
ваном и Баку, но и с Анкарой, чтобы 
минимизировать накал страстей, по-
дытожил политолог. Ви
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Екатерина Виноградова

Н аибольшую доходность рознич-
ным инвесторам в 2020 году принес-

ли биткоин, золото и акции зарубежных 
компаний. Об этом говорится в рейтин-
ге международной аудиторско-консал-
тинговой сети FinExpertiza (есть в распо-
ряжении «Известий»). С помощью этих 
инструментов сбережения можно было 
приумножить на 40–350%. В то же время 
наименее выгодными для инвесторов 
оказались рублёвые депозиты, корпо-
ративные облигации российских ком-
паний и ОФЗ — их годовая доходность 
не превысила 8,5%. Неискушённым игро-
кам не стоит замахиваться на рискован-
ные инструменты вроде биткоина, а фон-
довый рынок в 2021 году ждёт коррекция 
примерно на 30%, считают эксперты.

�� АНТИКРИЗИСНАЯ МАРЖА

Аналитики посчитали, какой номи-
нальный доход можно было получить 
от вложения 100 тыс. рублей в разные 
инвестинструменты в начале 2020 года 
с фиксацией прибыли по истечении 
12 месяцев. Так, больше всего повезло 
рисковым инвесторам, вложившимся 
в биткоин. Приобретя криптовалюту 
на 100 тыс. рублей в первые январские 
дни, к концу декабря можно было полу-
чить 354 тыс. рублей, или 354% прибыли. 
Прилично заработали и консерваторы, 
предпочитающие золото, — 43 тыс. руб-
лей, или 43%. Такую доходность можно 
было зафиксировать при инвестиро-
вании в биржевой инвестфонд, цены 
которого привязаны к этому металлу, 
пояснили эксперты FinExpertiza. Та-
ким образом, золото в период панде-
мии подтвердило свой статус защит-
ного антикризисного актива.

Чуть меньше принесли вложения 
в иностранные акции. Индекс S&P 500, 
отражающий котировки 500 крупней-
ших публичных компаний США, вырос 
за год на 17,4% в долларовом выраже-
нии. Однако для российских инвесто-
ров рублёвая доходность с учётом из-
менения курса оказалась намного 
больше — около 41%, или 41 тыс. руб-
лей на вложенные 100 тыс.

Кроме того, хорошему доходу могли 
порадоваться и держатели наличных 

сбережений в валюте — тот, кто в на-
чале прошлого года купил евро, к его 
завершению за счёт разницы курсов 
получил 32 тыс. рублей (32%) прибыли. 
Покупка долларов на ту же сумму при-
несла 19,9 тыс. рублей, или 19,9%. При-
чём увеличить эту доходность мож-
но было, положив средства на депозит 
в банке: по подсчётам аналитиков, 
по вкладам в долларах дополнитель-
ная прибыль составила 2,37 тыс. рублей 
(2,3%), а по депозитам в евро — 250 руб-
лей (0,2%).

�� НЕ ОПРАВДАЛИ НАДЕЖД

Доход игроков российского фондового 
рынка оказался более скромным. Ин-
весторы, вложившиеся в начале года 
в российские акции и переждавшие 
острую фазу кризиса без распрода-
жи подешевевших бумаг, смогли за-
работать 12,8 тыс. рублей, или 12,8%. 
Такие выводы аналитики сделали ис-
ходя из роста индекса Мосбиржи пол-
ной доходности. Вместе с тем вложе-
ния в облигации федерального займа 
принесли с учётом купонного дохода 
8,5 тыс. рублей, или 8,5% прибыли, а ин-

вестиции в корпоративные облигации 
российских компаний — 8,2 тыс. руб-
лей (8,2%).

При этом наименее выгодным 
в 2020 году оказался самый консерва-
тивный и одновременно самый попу-
лярный у россиян способ сбережения 
средств — рублёвый депозит. В первом 
квартале, то есть ещё до снижения 
ставок в разгар пандемии, доходность 
этого инструмента на срок от одно-
го года в крупнейших банках доходила 
до 7,3%. Таким образом, положив в банк 
100 тыс. рублей в начале 2020 года под 
такой процент, к его завершению мож-
но было получить номинальный доход 
около 7,3 тыс. рублей. Впрочем, в даль-
нейшем, вслед за снижением ключе-
вой ставки, средний процент по вкла-
дам упал до 4,46%.

Именно снижение привлекательно-
сти рублёвых депозитов ранее призна-
валось одной из причин резкого при-
тока частных игроков на фондовый 
рынок. В 2020 году их число приблизи-
лось к 10% активного населения страны, 
в результате чего ЦБ выступил с иници-
ативой выставить ограничения для на-
чинающих инвесторов. «Известия» на-

правили запрос в регулятор с просьбой 
прокомментировать данные рейтинга.

�� КОНЕЦ ЭЙФОРИИ

Для многих частных инвесторов 2020 год 
стал воодушевляющим, отметила пре-
зидент FinExpertiza Елена Трубникова.

— Пришедшие на фондовый рынок 
новички могли скупать практиче-
ски любые обвалившиеся в цене ак-
тивы, не углубляясь в технический 
и фундаментальный анализ, и полу-
чать большие прибыли. Случайно со-
ставленные портфели зачастую пре-
восходили по доходности вложения 

профессиональных игроков, — заяви-
ла она.

При этом начавшееся на фондо-
вых рынках ралли продолжилось 
и в 2021 году. За первые торговые дни 
индекс Мосбиржи успел несколько раз 
обновить максимумы, цена отдельных 
активов взлетела до небес, добавила 
эксперт. Впрочем, эйфория не может 
длиться вечно: рано или поздно насту-
пит коррекция, предупредила она.

Действительно, фондовые рын-
ки, особенно в США, сейчас перегреты 
за счёт стимулирующей политики вла-
стей и существенно опережают по тем-
пам роста восстановление экономики, 
согласился аналитик ГК «Финам» Алек-
сей Коренев. В 2020-м отдельные акции 
могли показывать фантастические ре-
зультаты — например, стоимость бумаг 
Tesla выросла в семь раз. Эта ситуация 
может привести к тому, что во втором по-
лугодии 2021-го биржи потеряют до 30% 
в результате коррекции, спрогнозиро-
вал эксперт. Для неискушённых инве-
сторов это очень большой риск, отметил 
он. Чрезвычайно рискованными и непод-
ходящими для новичков Алексей Коре-
нев признал и вложения в биткоин: крип-
товалюта настолько волатильна, что 
за один день может потерять в цене 20%.

По мнению эксперта по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Пав-
ла Гаврилова, не прогореть на бирже по-
могут инвестиции в нефтяную отрасль, 
которая просела в 2020-м и ещё не успе-
ла восстановиться, а также в авиакосми-
ческий сектор и альтернативную энер-
гетику. Кроме того, инвесторам стоит 
присмотреться к облачным технологи-
ям, 5G и всему, что связано с удалённой 
работой.

Расчёт годовой динамики подходит 
только для долгосрочных инвесторов 
или индексных фондов, которые вклады-
вают по принципу «купил и держу»: част-
ным игрокам стоит принимать во вни-
мание значительные внутригодовые 
колебания, отметил начальник управ-
ления торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» Ге-
оргий Ващенко. Например, купив акции 
Apple в начале прошлого года, можно 
было потерять 25% за четыре месяца — 
не каждый инвестор стал бы терпеть та-
кую просадку, резюмировал эксперт.

Топливные страхи

Ирина Кезик

Журналист 

П ервая новогодняя неделя за-
вершилась рекордным ростом 

цен на нефть, превысивших отметку 
$56 за баррель. Инвесторы с оптимиз-
мом восприняли решение ОПЕК+. По-
сле праздников члены альянса дого-
ворились о параметрах сделки сразу 
на два месяца вперёд. В целом текущие 
условия были продлены почти для всех. 
Но Казахстану и России разрешили не-
много нарастить производство, а Сау-
довская Аравия вместе с ОАЭ и Кувей-
том приняли решение снизить добычу. 
Таким образом, совокупно сокращение 
в ОПЕК+ благодаря этим усилиям в июне 
может вырасти до 10,8 млн баррелей 
в сутки вместо оговорённых 9,7 млн при 
условии, что все без исключения участ-
ники выполнят взятые на себя обяза-
тельства.

Положительная реакция рынка 
на эти события была ожидаема. Как, 
впрочем, и заявления некоторых оте-
чественных экспертов о том, что Рос-
сию ждёт резкий рост оптовых цен 
на топливо. Эту позицию объяснили 
так: на фоне роста цен на нефть курс 
рубля не укрепился, в результате экс-
порт бензина становится для нефтя-
ных компаний более выгодным. Демп-
ферный же механизм, по мнению 
этих аналитиков, в январе сработает 
не в пользу нефтяных компаний, что 
в совокупности приведёт к росту цен 
на топливо в опте.

Учитывая, что в нашей стране сло-
весные интервенции на тему коле-
баний цен на топливо зачастую ока-
зывают большее влияние на рынок, 
нежели фундаментальные показате-
ли, стоит напомнить, что ФАС неод-
нократно делала предупреждения 
участникам рынка о недопустимости 
подобных высказываний.

Реакция властей не заставила себя 
долго ждать. Вице-премьер Алек-
сандр Новак решил напомнить, что 
в 2020 году рост цен на 92-й бензин 
в России составил около 2%, что су-
щественно ниже темпов инфляции. 
При этом, по словам чиновника, в те-

чение года наблюдались колебания 
оптовых цен, напрямую зависящих 
от мировой конъюнктуры нефтяно-
го рынка, а также факторов спроса 
и предложения в моменте. Но в Рос-
сии для сглаживания эффекта коле-
баний цен на мировом рынке на роз-
ничные цены эффективно действует 
демпферный механизм.

Благодаря ему в 2021 году темп ро-
ста цен на нефтепродукты в розни-
це также сохранится в пределах ин-
фляции, считает Александр Новак. 
«Правительство и Минэнерго держат 
на особом контроле ситуацию с це-
нами на топливо как на оптовом, так 
и на розничных рынках», — заявил ви-
це-премьер.

Со словами курирующего ТЭК 
чиновника нельзя не согласиться. 
Но есть что добавить. В защиту об-
ратного прогноза о ценах на топливо 
можно сказать, что сегодня мы жи-
вём в несколько ином мире. Если ещё 
пару лет назад при росте цен на нефть 
действительно стоило ждать роста 
стоимости топлива в России, то се-
годня ситуация в корне отличается 
от тех времён.

Прежде всего справедливости 
ради стоит отметить, что в послед-
ние несколько лет рост цен на топли-
во в принципе находится в пределах 
инфляции. За исключением 2018 года, 
когда в стране разразился крупней-
ший топливный кризис за послед-
ние десять лет. Именно после этого 
в России был внедрён демпферный 
механизм. Смысл его в том, что при 
низких экспортных ценах на нефть 
российской марки Urals стоимость 
топлива на внутреннем рынке в руб-
лях позволяет нефтяникам получать 
сверхприбыль, частью которой они, 
соответственно, делятся с бюдже-
том. Правда, потом он начал давать 
сбой, и сегодня некоторые его крити-
ки призывают власти пересмотреть 
механизм. Но и это не повод для пес-
симизма.

Сегодня мы живём в условиях пан-
демии и карантинных мер. Они го-

раздо жёстче в Старом Свете, куда, 
по мнению экспертов, говорящих 
о росте цен, нефтяные компании 
должны будут отправить потоки то-
плива. После выявления в Велико-
британии нового штамма корона-
вируса в канун Нового года были 
усилены ограничительные меры. 
Страны закрыты для туристов, а в тех, 
где ещё кого-то принимают, вводят 
дополнительные правила посещения.

В Германии, единственной 
из стран Евросоюза, входящей в де-
сятку крупнейших потребителей 
нефти (2,5 млн баррелей в сутки), вы-
нуждены были признать, что трёх-
недельный карантин на Новый год 
почти не возымел эффекта: число за-
ражённых коронавирусом продол-
жает расти. Поэтому в стране ждут 
от властей продления ограничений.

Кроме прочего из-за введения 
в Европе карантинных мер авто-
мобильная отрасль в большинстве 
стран региона существенно постра-
дала. Отложенный спрос и переход 
продаж в онлайн не компенсировали 
падения рынка. К примеру, специали-
сты Комитета французских автопро-
изводителей (CCFA) подсчитали, что 
по итогам 2020 года продажи новых 
автомобилей только во Франции рух-
нули на четверть — до уровня 1975-го.

Всё это говорит не в пользу ро-
ста покупательского спроса на то-
пливо, особенно в Европе. К тому же 
в первый рабочий день в России ста-
ло известно, что власти двух городов 
в китайской провинции Хэбэй в свя-
зи с новой вспышкой коронавирус-
ной инфекции провели тестирование 
всего населения на COVID-19 и попро-
сили людей оставаться дома в тече-
ние недели, чтобы сдержать распро-
странение болезни. За шесть дней 
нового года в провинции Хэбэй вы-
явлены 137 подтверждённых случаев 
коронавируса и 197 бессимптомных 
носителей.

Кроме того, в Японии две префек-
туры объявили режим чрезвычайной 
ситуации из-за COVID-19. В стране 
также заявили об обнаружении но-
вой мутации вируса, отличной от тех, 
что распространяются в Великобри-
тании и ЮАР.

Всё это привело к снижению ми-
ровых цен на нефть. Утром первого 
рабочего дня 2021 года цена мартов-
ских фьючерсов на североморскую 
нефтяную смесь марки Brent сни-
зилась на 1,13%, до $55,36 за баррель, 
февральских фьючерсов на WTI — 
на 0,8%, до $51,82 за бочку.

Поэтому сегодня говорить о росте 
потребительского спроса и уж тем 
более о росте стоимости мобильного 
топлива не стоит. Как, впрочем, и в це-
лом делать долгосрочные прогнозы.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ ЕЩЁ 
ПАРУ ЛЕТ 
НАЗАД ПРИ РО-

СТЕ ЦЕН НА НЕФТЬ ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНО СТОИЛО 
ЖДАТЬ РОСТА СТОИМО-
СТИ ТОПЛИВА В РОССИИ, 
ТО СЕГОДНЯ СИТУАЦИЯ 
В КОРНЕ ОТЛИЧАЕТСЯ

Так сдержать
Треть россиян считает наличные лучшей формой сбережений

Мария Колобова

Т реть россиян предпочитает хранить 
деньги в наличной форме, говорит-

ся в материалах ЦБ, с которыми озна-
комились «Известия». За 2020 год чис-
ло таких граждан увеличилось на 10 п.п. 
На желание хранить деньги в кэше повли-
яли снижение ставок по вкладам и пло-
хая осведомлённость о других способах 
накопления средств. Однако эксперты 
преду преждают: деньги «под матрасом» 
съедает инфляция.

�� В ОЖИДАНИИ РОСТА

34% россиян рассказали, что предпочита-
ют хранить деньги в наличной форме, го-
ворится в материалах ЦБ. В ноябре и де-
кабре 2020-го таких ответов было больше, 
чем во все остальные месяцы. На фоне 
снижения ставок по депозитам и низкой 
осведомлённости населения об альтер-
нативных формах сбережений с начала 
по конец 2020 года число тех, кто предпо-
читает наличную форму денег, увеличи-
лось на 10 п.п., сообщили в Банке России.

Руководитель департамента продук-
тов банка «Санкт-Петербург» Наталья 
Матвеева причинами роста популярно-
сти хранения средств в наличной форме 
тоже считает введение налога по вкла-
дам, непонимание многими клиентами 
тонкостей инвестиционных продуктов, 
а также закрытие офисов банками в пери-
од ограничений, связанных с пандемией.

При этом, несмотря на возросшие 
инфляционные ожидания и негативные 
оценки личного материального положе-
ния, в декабре прошлого года величи-
на сбережений населения практически 
не изменилась, отмечается в данных ЦБ. 
Однако индекс оценок текущего состо-
яния снизился на 2 п.п. и достиг мини-
мума с начала 2017-го. По информации 
Банка России, четверть россиян счита-
ет, что за 2021 год их материальное по-
ложение ухудшится — такой ответ дали 
на 13 п.п. больше опрошенных, чем в на-
чале 2020-го.

Переток средств из вкладов — осо-
бенно во время самоизоляции и в конце 
прошлого года, когда процентные став-
ки были снижены, — подтвердили в бан-
ках «Хоум Кредит», УБРиР, «Зенит», «Дом.
РФ», Росбанк, ВТБ и «Санкт-Петербург». 
В том числе большую популярность при-
обрели инвестиционные продукты. Этот 
тренд сохранится в течение ближайших 
лет, что, по оценкам экспертов, может 
привести к оттоку до 10% средств с де-
позитов, считает руководитель направ-
ления вкладов УБРиР Ольга Аксенова.

В 2020 году на предпочтения россиян 
по способам хранения сбережений вли-
яли низкие процентные ставки и осла-
бление курса рубля на фоне глобального 

замедления экономической активности 
и снижения цен на нефть, рассказал ана-
литик банка «Хоум Кредит» Станислав 
Дужинский. В январе–ноябре прирост 
портфеля вкладов составил всего 2,1%, 
в то время как за тот же период 2019-го 
он равнялся 6%. Причём в отдельные ме-
сяцы 2020 года банки отмечали даже 
отток вкладов. В ВТБ зафиксировали 
снижение доли переоткрываемых кли-
ентами депозитов в прошлом году на 10–
15 п.п., сообщила заместитель начальни-
ка управления «Сбережения» ВТБ Мария 
Воронина.

По данным опроса банка «Хоум Кре-
дит», в ноябре вторым по популярности 
видом хранения сбережений после вкла-
дов стала наличная иностранная валюта. 
В пользу неё высказались 40,4% всех ре-
спондентов. Инвестирование в ценные 
бумаги и ПИФы выбрали 5,2% опрошен-
ных. В этом году на фоне роста реальных 
располагаемых доходов населения, улуч-
шения ключевых экономических показа-
телей и сохранения курса доллара в пре-
делах 72–75 рублей аналитик ожидает 
снижения доли сбережений в наличной 
иностранной валюте.

�� ПОЙДУТ НА СПАД

По мере улучшения ситуации с панде-
мией и привыкания к низким ставкам 
по вкладам управляющий активами 
«БКС Мир инвестиций» Андрей Русец-
кий ожидает и сокращения числа тех, кто 
хранит средства в наличных. Основным 
риском таких сбережений он назвал ин-
фляцию, так как доход с этой суммы де-
нег получается отрицательным относи-
тельно размера роста цен в рублях или 
в валюте. Эффект увеличения налич-
ности на фоне пандемии и низких ста-
вок по вкладам был заметен не только 
в России, но также в США, Европе и дру-
гих странах, рассказал эксперт.

В первом квартале 2021-го, а воз-
можно, и в первом полугодии рост ин-
фляции продолжится, а затем снизится 
до 4%. Если не последует нового осла-
бления рубля, то уже заметное укрепле-
ние национальной валюты будет умень-
шать эффект переноса валютного курса 
в потребительские цены, считает руко-
водитель отдела макроэкономическо-
го анализа ГК «Финам» Ольга Беленькая. 
На этом фоне инфляционные ожидания 
также могут стабилизироваться и начать 
снижаться.

Аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк полагает, что увеличение доли 
россиян, которые предпочитают хранить 
средства в наличной форме, может также 
быть связано с желанием скрыть часть 
доходов и накоплений. Из-за пандемии 
наблюдается рост просроченных дол-
гов. К примеру, по данным ФССП, сред-
няя сумма задолженности за услуги ЖКХ 
в 2020-м составляла около 24 тыс. рублей, 
что выше, чем в предыдущие два года. 
За 11 месяцев 2020-го было возбужде-
но таких дел на сумму 77,2 млрд рублей. 
Бурный рост кредитования и снижение 
доходов в результате безработицы по-
буждают прежде всего должников хра-
нить средства в наличной форме, отме-
тил эксперт.

 

Вложение и вычитание
Какие инвестиции стали самыми выгодными в 2020-м
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В 2020-м Банк России снизил клю-
чевую ставку до исторического 
минимума — 4,25% годовых. В на-
чале года она составляла 6,25%. 
Это и повлияло на сокращение 
процентов по вкладам. Если в ян-
варе 2020-го банки предлагали 
краткосрочные депозиты по став-
ке от 6–7% годовых, то в начале 
2021 года — уже по 4–5%.
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Чёрная полоска
В регионах не хватает тестов для диабетиков

Вероника Кулакова

В нужном объёме тест-полосок для 
измерения уровня глюкозы в кро-

ви не получают в России ни взрослые, 
ни дети. Причём проблема актуаль-
на для всех регионов. К такому выво-
ду пришли в Совете при правитель-
стве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере, проанализировав 
данные Росздравнадзора за 10 месяцев 
2020 года. По подсчётам специалистов, 
в прошлом году детям выдали лишь 32% 
от необходимого объёма расходников 
для глюкометров, взрослым — около 
20%. Для исправления ситуации требу-
ется дополнительно выделить порядка 
5 млрд рублей и ускорить разработку 
федерального проекта по борьбе с са-
харным диабетом.

�� ВОПРЕКИ НОРМАТИВАМ

Ни один регион не выполняет нор-
мативы клинических рекомендаций 
в обеспечении больных диабетом 
1-го типа диагностическими сред-
ствами. К такому выводу на основа-
нии данных Росздравнадзора приш-
ли специалисты секции «Медицина 
и фармацевтика» Совета при прави-
тельстве по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере, сообщи-
ли «Известиям» в совете. Поручение 
Минздраву и Росздравнадзору про-
анализировать потребность детей 
и взрослых в диагностических сред-
ствах дала вице-премьер Татьяна Го-
ликова на заседании совета в октябре 
2020 года.

Согласно клиническим рекомен-
дациям Минздрава «Сахарный диабет 
1-го типа у детей» и «Сахарный диа-
бет 1-го типа у взрослых», частота са-
моконтроля уровня глюкозы в крови 
должна составлять у детей и под-
ростков в среднем восемь раз в сут-
ки, у взрослых — не менее четырёх 
раз. При этом, по данным Росздрав-
надзора, в период с 1 января по 1 нояб-
ря 2020 года каждый ребёнок с этим 
диагнозом получал в среднем лишь 
по три тест-полоски в сутки, каждый 
взрослый — менее одной тест-полоски, 
сообщили «Известиям» в совете.

В ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» 
Минздрава России подсчитали, что 
детям с сахарным диабетом 1-го типа 
в  год необходимо 137  млн тест-
полосок, взрослым — 436 млн. При 
этом, по примерным расчётам спе-
циалистов секции «Медицина и фар-
мацевтика», в 2020 году объём выдан-
ных тест-полосок составил только 32% 
(44 млн) для детей и 20% (88 млн) для 
взрослых.

�� ВОПРОС НА ПЯТЬ 
МИЛЛИАРДОВ

В декабре 2020 года в НМИЦ эндокри-
нологии состоялось установочное со-
вещание с регионами по разработке 
федерального проекта «Борьба с са-
харным диабетом» и внесению его 
в госпрограмму «Развитие здраво-
охранения». На нём было объявлено 
о создании рабочей группы, которая 
займётся подготовкой и реализаци-
ей документа. Председателем был 
назначен президент ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» Минздрава РФ, ака-
демик РАН Иван Дедов. На том же со-
вещании он сообщил, что абсолютное 
число больных сахарным диабетом 
в мире и в России в 2019 году состав-
ляло соответственно 463 и 8,3 млн. 
Применительно к России, это 6,1% 
от всего населения страны, уточнил 
академик.

— Проект предполагает выделение 
соответствующего финансирова-
ния, что сделает возможным доведе-
ние обеспеченности тест-полосками 
до необходимого уровня в соответ-
ствии с клиническими рекомендация-
ми, — пояснил член Совета при прави-
тельстве по вопросам попечительства 
в социальной сфере Пётр Родионов.

Специалисты секции «Медици-
на и фармацевтика» подсчитали, что 
на обеспечение взрослых и детей 
тест-полосками в соответствии с кли-
ническими рекомендациями необхо-
димо дополнительно выделить свыше 
5 млрд рублей.

�� МИШЕНЬ ДЛЯ КОВИДА

Сегодня проблема обеспеченности па-
циентов с сахарным диабетом сред-
ствами самоконтроля уровня глюкозы 
становится всё более острой, считает 
Иван Дедов.

— Согласно научным данным, 
если пациент с сахарным диабетом 
1-го типа недостаточно контролирует 
своё заболевание, продолжительность 
его жизни сокращается почти на во-
семь лет, — рассказал эксперт «Извес-
тиям». — При тех же условиях сахарный 
диабет 2-го типа сокращает жизнь па-
циента почти на два года. Сегодня до-
казано, что при высоком уровне глики-
рованного гемоглобина и плохом его 
контроле на протяжении года один 
пациент с сахарным диабетом может 
терять около 100 дней потенциальной 
жизни. И всё это касается людей тру-
доспособного возраста (30–64 года).

Кроме того, отметил он, именно па-
циенты с сахарным диабетом подвер-
жены дополнительным рискам при 
заболевании коронавирусной инфек-
цией.

— Смертность у лиц с диабетом при 
COVID-19 выше, чем у пациентов без 
этого заболевания. Причём риск ле-
тального исхода возрастает именно 
у тех больных, у которых повышен гли-
кированный гемоглобин. Такое может 
произойти, если человек не контро-
лирует своё состояние, не был обучен 
в школе диабета, не осознаёт важность 
регулярного замера уровня глюкозы 
в крови и не имеет доступа к тест-
полоскам, — подчеркнул Иван Дедов.

�� ПО ОСТАТОЧНОМУ 
ПРИНЦИПУ

По распоряжению правительства РФ 
от 31 декабря 2018 года № 3053-р тест-
полоски входят в перечень бесплат-
ных медицинских изделий, отпускае-
мых по рецептам.

Ранее «Известия» писали, что из не-
скольких регионов поступали жало-
бы от больных диабетом на проблемы 
с получением тест-полосок для глюко-
метров по льготе. Как рассказал тогда 
«Известиям» Пётр Родионов, сложно-

сти с обеспечением тест-полосками 
связаны с тем, что во многих субъек-
тах их закупка финансируется по оста-
точному принципу.

— До сих пор не приняты стандар-
ты оказания медицинской помощи для 
больных сахарным диабетом, поэтому 
каждый субъект решает сам, сколько 
средств выделять на эту статью. То есть 
нет законодательно закреплённой нор-
мы, сколько тест-полосок каждый па-
циент должен получить, — отметил 
он в сентябре 2020 года в беседе с «Из-
вестиями».

Больные сахарным диабетом у нас 
в стране обеспечиваются из двух ис-
точников: инвалиды — из федераль-
ного бюджета, все остальные — из ре-
гиональных, пояснил член комитета 
Госдумы по охране здоровья Алексей 
Куринный.

— Наиболее бедные регионы на тест-
полосках «экономят» из-за дефицита 
бюджета. По этому поводу нужна жёст-
кая позиция, нельзя допускать дефи-
цитного бюджета в части обеспечения 
необходимыми лекарствами и издели-
ями медицинского назначения, — ска-
зал депутат «Известиям».

Редакция направила запросы 
в Минздрав и Росздравнадзор с прось-
бой уточнить, сколько было выдано 
бесплатно тест-полосок в 2020 году.

Сплошные минусы
Как холодный январь скажется на пандемии

Екатерина Ясакова 

К середине января ночные темпера-
туры в Москве могут достичь ми-

нус 28 градусов, прогнозируют в цен-
тре «Фобос». Кроме того, за неделю 
выпадет треть месячной нормы осад-
ков. Такой зимы не было три послед-
них года. Врачи не ждут, что морозы, 
которые продлятся почти до конца ме-
сяца, убьют коронавирус — напротив, 
они сохранят его жизнеспособность 
в течение долгого времени. Плохо и то, 
что в холодную погоду сложнее прове-
тривать помещения, что негативно ска-
зывается на способности человека пре-
пятствовать инфекции.

На текущей неделе в Москве уста-
новится настоящая морозная зима, 
которой не было как минимум три 
последних года. Ночью будет минус 
15–20 градусов, днём — минус 10–15. 
В выходные ночью местами столбик 
термометра опустится до 28 градусов 
ниже нуля.

— Морозы в Москву пришли надол-
го. Они продлятся две недели, почти 
до конца января, — рассказал «Извести-
ям» ведущий специалист центра пого-
ды «Фобос» Евгений Тишковец.

По его словам, регион окажется 
в тыловой части циклона, куда будет 
доходить холодный воздух с Русско-
го Севера, где уже ударили 30-градус-
ные морозы.

В четверг и пятницу в Москву так-
же придёт южный циклон-балка-
нец, который принесёт с собой сне-
гопады. Сугробы в столице вырастут 
с 21 до 35–38 см, на западе Подмоско-
вья — до 40–42 см, на севере — до 45–
47 см.

— За эту неделю выпадет 10–15 мм 
осадков, пик которых придётся на сре-
ду–пятницу — это треть месячной нор-
мы. Таких крещенских морозов с поч-
ти полуметровыми сугробами не было 
в Москве давно, — добавил Евгений 
Тишковец.

К выходным Москва окажется 
в эпицентре русской зимы: ночью бу-
дет минус 20–25 градусов, местами ми-
нус 28, днём — минус 15–20, что почти 
на 10 градусов ниже климатической 
нормы.

Столь суровые морозы впервые 
пришли в Центральную Россию за всё 
время эпидемии COVID-19. Они могут 
стать новым фактором для распро-
странения вируса, уверена научный 
руководитель сети клиник иммуно-
реабилитации и превентивной меди-
цины Grand Clinic Ольга Шуппо.

— Низкие температуры не препят-
ствуют распространению вируса, ско-
рее наоборот — они отлично сохраня-
ют его жизнеспособность в течение 
долгого времени за счёт высушива-
ния и соответственно способствуют 
дальнейшему распространению ин-
фекции. В морозы в высушенном со-
стоянии любые вирусы могут сохра-
няться до нескольких недель. А ветер 
может разносить эти остатки высу-
шенного вируса, — рассказала «Извес-
тиям» Ольга Шуппо.

При этом, по её словам, важно учи-
тывать, что нагрузка COVID-19 в целом 
на популяцию снижается. Многие уже 
переболели, растёт число вакциниро-
ванных.

В Москве городские службы 8 янва-
ря приступили к поэтапному повыше-
нию температуры в системе отопления 
из-за ухудшения погоды, сообщал офи-
циальный сайт мэра Москвы.

Отопительный сезон в целом не-
гативно сказывается на способности 
человека препятствовать инфекции. 
Отопление провоцирует пересыха-
ние слизистых оболочек, в результа-
те чего они становятся уязвимее, сооб-
щала ранее «Известиям» руководитель 

департамента по развитию медицины 
BestDoctor Юлия Ткаченко.

По её словам, когда снижается ча-
стота проветривания в офисах и дру-
гих местах скопления людей, повыша-
ется концентрация вирусных частиц 
в воздухе и поэтому растёт риск зара-
жения инфекцией.

Впрочем, даже с учётом столь дли-
тельных морозов, которые нас ожида-
ют, зимы в России неизменно теплеют — 
примерно на 0,4 градуса за десять лет, 
отметил директор климатической про-
граммы Всемирного фонда дикой при-
роды (WWF) Алексей Кокорин. Размах 
(межгодовая изменчивость зим) при 
этом будет расти. И всё теплее стано-
вятся весенние сезоны — на 0,6 граду-
са за десять лет.

— Размах между тёплой и холод-
ной зимами будет становиться боль-
ше. Одна зима, например, может быть 
на пять градусов теплее нормы, а следу-
ющая — на один градус холоднее. У нас 
будет то особо тёплая зима, то слиш-
ком холодная. Или же несколько тёплых 
зим подряд, потом несколько холодных. 
Но сильных морозов (до 30 градусов) 
в Центральной России будет всё мень-
ше и меньше, — сообщил эксперт.

Остальные времена года также не от-
стают в потеплении, добавил старший 
научный сотрудник Института физи-
ки атмосферы им. А.М. Обухова РАН, 
грантополучатель Российского науч-
ного фонда Александр Чернокульский.

— Сейчас происходит быстрый пе-
реход от зимы к лету, весна начинает-
ся раньше, май и сентябрь — уже прак-
тически летние месяцы. А летом могут 
быть катаклизмы — ветра, ливни и т.д. 
Это всё связано с изменением клима-
та, — заключил специалист.

Об этой тенденции «Известия» под-
робно писали летом 2020  года, по-
сле того как Москву накрыли затяж-
ные дожди. Тогда учёные заявили, что 
«нормальная» погода, скорее всего, уже 
не вернётся в Россию.

Общество

Поворотный элемент
Государство профинансирует замену лифтов

Мария Перевощикова

Н а замену старых лифтов в реги-
онах государство в 2021 году на-

правит 1,35 млрд рублей, сообщили 
«Известиям» в Минстрое. Сегодня на эти 
цели используют средства, собранные 
с жильцов на капремонт. Но в регионах 
их зачастую не хватает — приходится 
пользоваться рассрочками. В конце 
2020-го был принят проект постанов-
ления правительства России об из-
менениях в правила предоставления 
финансовой поддержки субъектам 
на проведение капремонта — в частно-
сти, на оплату процентов по кредитова-
нию замены лифтов. Если программа 
стартует успешно, за три-четыре года 
в стране поменяют все устаревшие лиф-
ты, уверены в отрасли.

�� ЗА ПРОЦЕНТЫ

Сегодня в России более 160 тыс. лиф-
тов работает дольше срока годности 
и нуждается в замене, а к 2024 году 
их количество вырастет до 200 тыс., 
сказал «Известиям» генеральный ди-
ректор ПАО «Городские инновацион-
ные технологии» Сергей Минко. Сум-
марная стоимость работ по замене 
всех этих лифтов до 2025 года состав-
ляет 360 млрд рублей, сообщила пред-
седатель экспертного совета комите-
та Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ Ирина Булгакова.

То есть ежегодно на замену лифтов 
должно направляться по 72 млрд руб-
лей, однако в реальности на эти цели 
расходуется только 30–35 млрд, добави-
ла эксперт. В среднем стоимость одного 
подъёмника и его установки составля-
ет 1 млн рублей, отметил Сергей Минко.

Это самый дорогой вид работ в рам-
ках капитального ремонта дома, уточ-
нила исполнительный директор Ас-
социации региональных операторов 
капремонта многоквартирных домов 
(АРОКР) Анна Мамонова. И зачастую 
регоператорам не хватает собранных 
с граждан взносов на капремонт, поэ-
тому они прибегают к дополнитель-
ному банковскому финансированию 
и рассрочкам, сказала она.

— Сегодня получила широкое рас-
пространение практика факторинга. 
Механизм предполагает, что подряд-
ная организация (в том числе произво-
дители лифтов) предоставляет услугу 
по замене лифта в рассрочку и прода-
ёт за проценты долг регоператора бан-
кам или факторинговым компаниям, — 
рассказала Анна Мамонова.

Но стоимость процентов сильно 
тормозила этот процесс — для опера-
торов капремонта рассрочки действо-
вали в основном только до трёх лет, до-
бавила она.

Чтобы усовершенствовать механизм, 
21 декабря 2020 года было принято по-
становление правительства России 
об изменениях правил предоставле-
ния финансовой поддержки субъектам 
на проведение капремонта — в частно-
сти, на замену лифтов. По общенацио-
нальному плану на эти цели в 2021 году 
выделили 750 млн рублей, дополнитель-
но в Фонде содействия развитию ЖКХ 
предусмотрено ещё 600 млн рублей, со-
общили «Известиям» в Минстрое.

Предусмотренные для помощи 
средства в размере 1,35 млрд рублей 
направят на погашение процентов 
по факторингу или другим видам кре-
дитования, уточнила Ирина Булгако-
ва. Также средства могут использовать 
на оплату части расходов из бюджетов 
субъектов, если они помогали при за-
мене лифтов, добавили в пресс-службе 
Фонда содействия развитию ЖКХ.

— Финансирование будет предо-
ставляться в порядке поступления 
заявок от субъектов и в зависимо-
сти от их одобрения. Субсидия рас-
пространяется на работы, проведён-
ные начиная с 1 января 2021 года. Такие 
меры позволят увеличить количество 
заменяемых лифтов, — рассказали 
в Минстрое.

По словам Анны Мамоновой, те-
перь, поскольку компенсировать рас-
ходы на проценты будет государство, 
максимальный срок рассрочек увели-
чится до семи лет. Таким образом, у ре-
гиональных операторов капремонта 
появится больше времени на выплату 
долга за счёт взносов граждан, уточ-
нила она. За три-четыре года при ана-
логичном ежегодном финансировании 
могут быть заменены все устаревшие 
лифты, считает Ирина Булгакова.

«Известия» направили запросы 
в ряд крупных банков.

Программа субсидирования будет 
способствовать как росту количества 
сделок, так и ускорению замены лиф-
тов в стране и повышению качества 
жизни людей, отметили в Промсвязь-
банке. Там уточнили, что ПСБ — один 
из лидеров факторинга.

�� ДО ПРЕДЕЛА

Как правило, лифты требуется менять 
в старых домах, построенных в 1970–
1990 годах. Также там есть потребность 

в замене инженерных систем — водо-
снабжения, отопления, отметил член 
комитета ГД по жилищной политике 
и ЖКХ Илья Осипов. На все виды работ 
чаще всего не хватает средств, и граж-
дане вынуждены годами жить в неком-
фортных условиях, добавил он.

— Износ лифтового оборудования 
во многих домах по всей стране пре-
дельный. И это угроза прежде всего 
безопасности граждан — именно поэ-
тому несколько лет назад был принят 
закон о приоритете замены лифтового 
оборудования в рамках капремонта, — 
подчеркнул парламентарий.

Господдержку могут оказать мно-
гоквартирным домам при условии за-
мены в доме всех лифтов с истекшим 
сроком эксплуатации, отметили в Мин-
строе. Новые лифты должны быть 
только отечественного производства, 
класса энергоэффективности не ниже 
B. Помимо этого сами дома не должны 
быть признаны аварийными, добави-
ли в ведомстве.

В Минстрое отметили, что размер 
финансовой поддержки на возмеще-
ние части расходов на оплату услуг 
для одного дома или уплату процен-
тов не может превышать 80% общей 
стоимости капремонта, но не более 
5 млн рублей.

— Помощь смогут получить толь-
ко те операторы, которые успеют 
в 2021 году установить новые лифты. 
Для этого потребуется скорректиро-
вать программы замены с учётом но-
вого постановления, провести торги, 
потом сами работы, оформить дого-
вор факторинга или получить кредит, — 
рассказала Ирина Булгакова.

Средства господдержки получит-
ся израсходовать только ближе к кон-
цу года, указала Анна Мамонова. Таким 
образом, 2021-й станет, по сути, показа-
тельным: насколько удачна программа.

— В случае успешного старта мож-
но будет рассчитывать на аналогич-
ную господдержку по всем видам ра-
бот ремонта, — сказала она.

В отрасли рассчитывают, что все 
устаревшие лифты в стране будут за-
менены благодаря нововведениям, до-
бавила Ирина Булгакова.

« ДО СИХ ПОР 
НЕ ПРИНЯТЫ 
СТАНДАРТЫ 

ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИН-
СКОЙ ПОМОЩИ ДЛЯ БОЛЬ-
НЫХ САХАРНЫМ ДИАБЕ-
ТОМ, ПОЭТОМУ КАЖДЫЙ 
СУБЪЕКТ РЕШАЕТ САМ, 
СКОЛЬКО СРЕДСТВ ВЫДЕ-
ЛЯТЬ НА ЭТУ СТАТЬЮ

Низкие температуры 
не препятствуют рас-
пространению вируса, 
скорее наоборот — они 
отлично сохраняют его 
жизнеспособность
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Залезть в раковину
Впервые расшифрован геном  
моллюска жемчужницы

Анна Урманцева

Е вропейская жемчужница — это пер-
вый пресноводный моллюск из это-

го семейства, чей геном удалось полно-
стью расшифровать. Работу проделали 
учёные Федерального исследователь-
ского центра комплексного изучения Ар-
ктики Уральского отделения РАН в соста-
ве международной исследовательской 
группы. Проект занял три года. Благода-
ря расшифровке учёные смогут иденти-
фицировать функциональные гены, отве-
чающие за долголетие, что в перспективе 
может помочь людям жить дольше.

Первые виды жемчужниц появились 
на Земле около 170 млн лет назад — это 
современники динозавров. С тех вре-
мён геном европейской жемчужницы 
практически не изменился, что делает 
его особенно интересным для изучения.

— Европейская жемчужница — пер-
вый пресноводный моллюск из этого се-
мейства, чей геном удалось полностью 
расшифровать. Более того, это второй 
в мире крупный пресноводный дву-
створчатый моллюск с полностью из-
вестным геномом. Он содержит 2,4 гига-
байта информации. Идентифицировано 
35 тыс. генов, кодирующих разные белки. 
Это один из крупнейших прорывов ми-
рового уровня в геномике за 2020 год, — 
сообщил «Известиям» директор ФИЦ-
КИА УрО РАН Иван Болотов.

Работу по расшифровке полного ге-
нома пресноводного моллюска евро-
пейская жемчужница (Margaritifera 
margaritifera) три года вела междуна-
родная группа учёных, в составе которой 
были биологи Федерального исследо-
вательского центра комплексного изу-
чения Арктики Уральского отделения 
РАН (Лаверовский центр, Архангельск). 
Исследования на территории России 
вели директор ФИЦКИА УрО РАН Иван 
Болотов и ведущий научный сотруд-
ник лаборатории молекулярной эколо-
гии и биогеографии ФИЦКИА УрО РАН 
Илья Вихрев.

Часть работ, в ходе которых использо-
вались ультрасовременные секвенато-
ры ДНК, осуществлялась в Университете 
Порту (Португалия) под руководством 
профессора Мануэля Лопеса Лимы.

По словам Ивана Болотова, сейчас 
уже расшифрована часть генов и стали 
понятны их функциональные свойства — 
за какие белки и особенности организ-
ма они отвечают.

�� ПРИЗНАК МАСТЕРСТВА

За миллионы лет ряд особенностей жем-
чужниц (например, форма раковины) 
практически не изменился, так же как 
и порядок генов в их геноме.

— Раз жемчужницы медленно эволю-
ционируют, значит, они обладают неким 
механизмом, который обеспечивает ста-
бильность генома, — рассказал Иван Бо-
лотов. — В геноме в процессе его функ-
ционирования могут возникать ошибки 
вроде сбоев компьютерной программы, 
но у жемчужниц есть что-то, что по-
зволяет удалять эти ошибки, стирать 
их из генетического кода. Поэтому по-
рядок генов в митохондриальном гено-
ме жемчужниц за 170 млн лет остался 
неизменным.

Есть ещё одно редкое качество, кото-
рое делает европейскую жемчужницу 
уникальным организмом. Моллюск яв-

ляется животным-долгожителем. Пре-
дельный возраст отдельных особей до-
стигает 200 лет.

Впрочем, продолжительность 
их жизни сильно зависит от климата. 
На севере отдельные особи могут до-
живать до 200 лет (и более), на юге мол-
люски умирают в 40–50 лет.

— Ранее жемчужница была распро-
странена по всей Европе, но сейчас яв-
ляется исчезающим видом в большин-
стве стран континента, — рассказал 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник лаборатории молекулярной эколо-
гии и биогеографии ФИЦКИА УрО РАН 
Илья Вихрев. — В XVII–XIX веках на севе-
ре России и в странах Скандинавии вёлся 
промысел жемчужницы в больших мас-
штабах: из речного жемчуга изготавли-
вались украшения, он использовался для 
инкрустации окладов икон и жемчужно-
го шитья на одежде.

По словам учёного, сейчас жизнеспо-
собные популяции сохранились в основ-
ном на территории Норвегии и России 
(на Кольском полуострове, в Карелии, 
Архангельской, Ленинградской и Нов-
городской областях). По подсчётам био-
логов, на северо-западе России до сих 
пор обитает несколько десятков мил-
лионов жемчужниц, а, например, в Ав-
стрии осталось около 2 тыс.

Как правило, европейская жемчуж-
ница населяет холодные быстроте-
кущие реки. Глобальное потепление 
климата вызвало сложности с размно-
жением и воспроизводством этого вида. 
Личинки этих моллюсков развиваются 
на жабрах лососёвых рыб (сёмги и кум-
жи). Если вода недостаточно холодная, 
они теряют способность прикрепляться 
к жабрам рыбы-хозяина, не могут пере-
двигаться и гибнут из-за теплового шока.

�� ИЗУЧИТЬ ДОЛГОЛЕТИЕ

Расшифрованный геном позволит оце-
нить состояние популяций и дальней-
шие шансы на выживание вида, а также 
в перспективе спроектировать на че-
ловеческие гены, отвечающие за дол-
голетие. Активирование аналогичных 
по функциям генов теоретически мо-
жет послужить делу продления чело-
веческой жизни.

— Секвенирование, сборка и анно-
тирование генома пресноводного мол-
люска европейская жемчужница — это, 
несомненно, большое достижение, учи-
тывая, что размер генома этого моллю-
ска относительно большой (примерно 
2,4 млрд нуклеотидных оснований) и со-
поставим с геномом человека (~3,2 млрд 
нуклеотидных оснований), — отметил 
профессор кафедры геномики и биоин-
форматики СФУ, профессор Гёттинген-
ского университета (Германия) Констан-
тин Крутовский.

Существует и более долгоживу-
щий двустворчатый моллюск — Arctica 
islandica, обратил внимание эксперт. 
Этот вид живёт до рекордных среди жи-
вотных 500 лет.

Арсенал «Охотника»
Транспортный самолёт получит управляемые ракеты

Антон Лавров, Роман Крецул

Российская «летающая канонерка» 
получит управляемые бомбы и раке-

ты. Министерство обороны скорректи-
ровало требования к ударной машине 
специального назначения, разрабаты-
ваемой на базе военно-транспортного 
самолёта. Этот воздушный транспорт 
задействуют для непосредственной 
поддержки войск на поле боя. Артилле-
рийским огнём и ударами боеприпасов 
он будет уничтожать пехоту, укрепления 
и бронетехнику противника днём и но-
чью в любых погодных условиях. Про-
ект под обозначением «Ночной охот-
ник» стартовал ещё в 2016 году. В 2019-м 
стало известно, что базой для него дол-
жен стать Ан-12 (правда, позже выясни-
лось, что он не отвечает требованиям, 
предъявляемым к подобной технике). 
В настоящее время машины такого типа, 
по словам экспертов, есть только в ар-
мии США — это самолёты семейства АС-
130 Gunship («Канонерка»).

�� АН-12 ПРОЛЕТЕЛ

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в ВПК, в арсенал российской «лета-
ющей канонерки» помимо 57-миллиме-
тровой пушки войдут и управляемые 
авиационные средства поражения — 
высокоточные бомбы и ракеты. Ранее 

предполагалось, что ударный военно-
транспортный самолёт будет воору-
жён только артиллерийскими систе-
мами. Добавление же управляемых 
боеприпасов должно превратить ма-
шину в полноценный штурмовик, спо-
собный поражать наземные цели днём 
и ночью в любую погоду. Новая науч-
но-исследовательская работа получи-
ла индекс «Ночной охотник-1».

Ранее планировалось, что осно-
вой проекта станет винтовой военно-
транспортный Ан-12. Но позже выясни-
лось, что он не отвечает требованиям, 
предъявляемым к «летающей кано-
нерке».

Первый контракт на научно-ис-
следовательские работы (НИР) 
по теме «Ночной охотник» был подпи-
сан между Минобороны и ПАО «Ил» 
ещё в 2016 году (копия документа есть 
в распоряжении «Известий»). В его рам-
ках исследовались сама возможность 
и целесообразность создания воору-
жённого артиллерией самолёта. НИР 
были завершены и приняты оборон-
ным ведомством в декабре 2017-го.

Новые планы создания самолё-
та такого типа были озвучены летом 
2019 года. Сообщалось, что на первом 
этапе исследований для него перео-
борудуют Ан-12, на который устано-
вят две 57-миллиметровые автомати-
ческие пушки.

— До сих пор нет уверенности, что 
подобная машина нужна нашим Во-
оружённым силам, — рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Владислав 
Шурыгин. — Американцы создавали 
свой AC-130 для Сил специальных опе-
раций. До сих пор он для поддержки 
спецопераций и используется. Такие 
самолёты пригодны для атак на бое-
виков и террористов, но к войне с се-
рьёзным противником они совершен-
но не приспособлены.

�� ЛУЧШЕ ВЕРТОЛЁТА

Gunship (летающие артиллерийские 
батареи, или «воздушные канонер-
ки») стали знамениты во время вой-
ны во Вьетнаме в конце 1960-х годов. 
Именно тогда в США впервые была 
разработана ударная версия воен-

но-транспортных C-47, C-119 и C-130. 
Переделанные из грузовых самолё-
тов машины с мощным вооружением 
могли долго патрулировать в возду-
хе и непрерывно обстреливать цели 
из пушек и пулемётов, кружа вокруг 
них. По скорости, дальности и огне-
вой мощи они заметно превосходи-
ли вертолёты.

Но уже в начале 1970-х опять же 
во Вьетнаме такие самолёты стали не-
сти серьёзные потери. Ответным ог-
нём автоматических пушек, ракета-
ми ПВО и переносными ЗРК удалось 
сбить шесть AC-130 и дюжину их пред-
шественников — более простых AC-47D 
Spooky.

Тем не менее использование 
Gunship в ночное время для поддерж-
ки спецназа продолжилось. Вновь 
оказались они активно востребованы 
в 2000-е годы во время войн США в Аф-
ганистане и Ираке, в операциях про-
тив террористов на Ближнем Востоке.

Сегодня наиболее современной мо-
делью такого американского самолёта 
является AC-130J Ghostrider (поставки 
в войска начались в 2017 году). На них 
по-прежнему устанавливают мощную 
105-миллиметровую гаубицу. Её допол-

няет скорострельная автоматическая 
30-миллиметровая пушка. В отличие 
от машин времён войны во Вьетнаме, 
новая может применять также высо-
коточные бомбы и ракеты. Заплани-
ровано принять на вооружение 32 воз-
душных судна подобного типа. Своими 
упрощёнными аналогами располагает 
и Морская пехота США.

Необходимость таких самолётов 
была поставлена под вопрос после 
операции в Сирии против группиров-
ки ИГИЛ (запрещена в России). По об-
народованной Пентагоном статисти-
ке, обычная ударная авиация, включая 
штурмовики A-10 Thunderbolt II, задей-
ствовалась там в интересах спецназа 
гораздо чаще, чем Gunship. Тем не ме-
нее отказываться от их использования 
американские военные не намерены.

�� РАКЕТНЫЙ ПАТРУЛЬ

В современной России есть опыт ис-
пользования вооружённых транс-
портных самолётов. В начале нового 
тысячелетия модифицированные па-
трульные Ан-72П поступили в погран-
службу на Дальнем Востоке. Их ос-
настили пушкой и неуправляемыми 
ракетами. Машинам довелось не-
сколько раз применить своё оружие 
для остановки нарушителей. В февра-
ле 2001 года один такой самолёт пото-
пил отказавшийся подчиниться сей-
нер браконьеров «Альбатрос-101».

В СССР велись эксперименты по во-
оружению военно-транспортных са-
молётов, но они не получили большого 
развития. ВВС страны ориентирова-
лись на противостояние с серьёзным 
высокотехнологичным противником. 
При наличии тысяч бомбардировщи-
ков, штурмовиков и истребителей спе-
циализированная «противопартизан-
ская» воздушная машина считалась 
ненужной.

— Полноценным штурмовиком 
транспортник быть не может, — рас-
сказал «Известиям» бывший ко-
мандующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбен-
ко. — Штурмовик, например модер-
низированный Су-25, — это боевой 
самолёт, который может выполнять 
сложные манёвры, он предназначен 
для ударных задач. На него ставятся 
комплекс противовоздушной обо-
роны и вооружение, которое может 
работать по земле. Су-25 действует 
по переднему краю и в тактической 
глубине, а эти рубежи прикрыты се-
рьёзной системой ПВО. Транспорт-
ный самолёт представляет собой 
удобную цель. Он может работать 
только по формированиям, которые 
не имеют ПЗРК и даже пулемётов 
ДШК. Не способен он и пикировать, 
из-за чего не сможет применять мно-
гие виды вооружения. Но зато на его 
борту поместится внушительный ар-
сенал.

В последние годы для вооружения 
пилотируемой и беспилотной авиа-
ции создано множество образцов 
высокоточного оружия малой даль-
ности. Некоторые образцы уже прош-
ли обкатку в боевых условиях в Си-
рии на ударных дронах. Разработаны 
и две модели скорострельных 57-мил-
лиметровых орудий для оснащения 
наземных боевых машин. Такое ору-
жие вполне может быть использова-
но и модернизированными военно-
транспортными самолётами.

Штаммовое 
предупреждение
Выявлен «российский» вариант коронавируса

A Работу написали специа-
листы Сколковского ин-

ститута науки и технологий (Сколтех) 
в соавторстве с исследователями Ин-
ститута проблем передачи информа-
ции им. А.А. Харкевича РАН, а также 
Первого Санкт-Петербургского госу-
дарственного медицинского универ-
ситета им. И.П. Павлова и НИИ гриппа 
им. А.А. Смородинцева. В преприн-
те говорится о женщине 47 лет с ди-
агнозом «неходжкинская диффузная 
B-клеточная лимфома IV стадии B» 
(злокачественное новообразование). 
Она заразилась коронавирусом в па-
лате, проходя химиотерапию в апреле. 
С тех пор ей многократно делали ПЦР-
тесты, и они показывали положитель-
ные результаты вплоть до 9 сентября.

«Известия» обратились к Алексан-
дру Гинцбургу с вопросом о том, имел 
ли он в виду именно тот штамм, ко-
торый описан в приведённой статье. 
На момент публикации получить от-
вет не удалось.

Учёные прочитали геном корона-
вируса в образце мазка пациента А., 
вероятного источника инфекции, по-
лученный 10 апреля. Таким образом 
удалось установить, какие мутации 
патоген приобрёл в организме боль-
ной лимфомой.

— В геноме нашумевшего британ-
ского штамма 20B/501Y.V1, или VOC 
202012/01 (линии B.1.1.7), также обна-
ружено много новых функциональ-
ных мутаций. Было предположено, что 
он мутировал, находясь долгое время 
у пациента с ослабленным или пода-
вленным иммунитетом. Но именно 
в этой российской работе было впер-
вые убедительно показано, что при-
обретение большого количества му-
таций является результатом долгого 
нахождения SARS-CoV-2 в одном орга-
низме, — объяснил профессор кафедры 
геномики и биоинформатики СФУ, про-
фессор Геттингенского университета 
(Германия) Константин Крутовский. — 
Именно в таких условиях коронавирус 
получает возможность изменяться не-
обычайно быстро и эволюционировать 
в сторону адаптации к организму хо-
зяина — человека. Большинство этих 
мутаций — несинонимичные, то есть 
вызывают замену аминокислот в бел-
ках вируса и могут повлиять на функ-
ции вируса.

�� КАК В НОРКЕ

Интересно, что две из 18 мутаций 
идентичны тем, которые были най-
дены у норок в Дании. Напомним, что 
анализ ситуации привёл тогда к вы-
браковке миллионов животных. При-
чины для тревоги включали быстрое 
распространение вируса среди норок 
и обнаружение специфического набо-
ра мутаций на функционально важных 
участках, некоторые из которых вы-
звали ускользание от иммунитета. Эти 
мутации сохранялись при последую-
щей передаче коронавируса человеку.

Опасную комбинацию обозначи-
ли как ΔF — именно она даёт патоге-
ну возможность быстро размножаться 
и уклоняться от распознавания путём 
нейтрализации антител. Это вызвало 
опасения, что такие мутации могут по-
влиять на эффективность вакцины.

Авторы статьи пишут: «Мы сооб-
щаем о случае пациентки с лимфомой 
с длительным заболеванием COVID-19 
с положительными результатами ПЦР-
тестов за период более четырёх ме-
сяцев. Мы показываем, что она при-
обрела 18 новых мутаций, включая 

комбинацию ΔF». Это значит, что опас-
ная комбинация образовалась в орга-
низме этой пациентки ещё раз.

Такое независимое возникновение 
схожих комбинаций мутаций трудно-
объяснимо случайными событиями, 
считает Константин Крутовский. Это 
признак направленного естественно-
го отбора в пользу мутаций, способ-
ствующих адаптации вируса к хозяину.

— Другие мутации совпадают с теми, 
которые раньше наблюдались при эво-
люции вируса в SARS-CoV-2 у других 

иммуносупрессированных пациентов, 
и с теми, которые возникли в быстро 
распространяющемся «британском» 
варианте (VOC 202012/01), который 
тоже, предположительно, возник у че-
ловека с ослабленным иммунитетом, — 
сказал эксперт.

Пока делать выводы о наибольшей 
скорости распространения нового 
«российского» штамма преждевремен-
но, так как описан только один случай, 
полагает Константин Крутовский.

— Найденный в РФ новый вари-
ант коронавируса относится к той 

же кладе (группе близкородственных 
организмов. — «Известия»), что и «бри-
танский» штамм, — объяснил руково-
дитель лаборатории геномной инжене-
рии МФТИ Павел Волчков. — Поэтому 
у них есть общие мутации. Но есть 
и заново полученные. Среди них одна 
(Δ69-70HV) полностью совпадает с бри-
танским вариантом. В остальном эти 
вирусы сильно различаются.

По словам эксперта , делать 
какие-то значимые выводы о быстро-
те мутирования, распространения или 

увеличения смертности на основе этой 
информации преждевременно, так как 
не хватает данных по российской по-
пуляции.

— Если найденный в РФ вариант ко-
ронавируса не получил широкого рас-
пространения и действительно найден 
только в одном пациенте, то, возможно, 
он не приобрёл опасных мутаций и на-
учился жить только в организмах лю-
дей с ослабленным иммунитетом. Или 
же постепенно похожие штаммы будут 
находить всё в большем количестве 
образцов, — добавил Павел Волчков.

�� В АКТИВНОМ ПОИСКЕ

В пресс-службе Роспотребнадзора 
на вопрос «Известий» о распростра-
нённости «российского» штамма ко-
ронавируса привели цитаты из ноябрь-
ского заявления ведомства. Вероятно, 
новых исследований вопроса служба 
не проводила.

— Никакие мутации, которые мы на-
блюдаем на территории РФ, не влияют 
на эпидемиологическую значимость 
тех или иных вариантов, изолятов ви-
руса. Всё, что мы видим на территории 
РФ, не усиливает возбудитель, не ос-
лабляет возбудитель, просто мы ви-
дим мельчайшие изменения, которые 
в нём могут происходить, — говорила 
тогда руководитель Роспотребнадзо-
ра Анна Попова.

Впрочем, в ведомстве отметили, что 
исследования в этом направлении про-
должаются.

Общество

Армия

« ЕСЛИ ОБНАРУЖЕННЫЙ В РФ ШТАММ КОРОНАВИРУСА 
НЕ ПОЛУЧИЛ ШИРОКОГО РАСПРОСТРАНЕНИЯ И НАЙ-
ДЕН ТОЛЬКО В ОДНОМ ПАЦИЕНТЕ, ТО, ВОЗМОЖНО, 

ОН НЕ ПРИОБРЁЛ ОПАСНЫХ МУТАЦИЙ И НАУЧИЛСЯ ЖИТЬ ЛИШЬ 
В ОРГАНИЗМАХ ЛЮДЕЙ С ОСЛАБЛЕННЫМ ИММУНИТЕТОМ

Планировалось, что ударный военно-транспортный 
самолёт будет вооружён только артиллерийскими 
системами. Добавление же управляемых боеприпа-
сов превратит машину в полноценный штурмовик
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Романические отношения
Почему французы увлеклись чтением
Юрий Коваленко 

Во Франции вот уже несколько меся-
цев продолжается локдаун. Закры-

ты театры, музеи, культурные центры. 
На этом фоне поразительный иммуни-
тет к COVID-19 демонстрируют книги. 
По данным Синдиката книжных мага-
зинов, в 2020-м по сравнению с преды-
дущим годом их продажи сократились 
всего на 3,3%, а французы стали уделять 
чтению больше внимания, чем соцсетям. 
«Известия» изучили этот культурный фе-
номен.

В отдельных отраслях книгоиздания 
даже наблюдается рост. На 14% возрос-
ли продажи комиксов и художествен-
ной литературы, включая полицейские 
романы и детективы. После двух каран-
тинов удалось избежать наихудшего 
сценария, считают в синдикате. Пол-
ной неожиданностью стало то, что око-
ло трети французов стали больше чи-
тать и примерно 85% выступили против 
даже временного закрытия книжных 
магазинов. Социологи объясняют это 
в частности тем, что французы на каран-
тине устали от бесконечного сидения 
в соцсетях и возвращаются к традици-
онному чтиву. Больше читают класси-
ку — как французскую, так и европей-
скую, включая русскую.

— Сегодня уличные очереди вы-
страиваются не только в аптеки и ла-
боратории для тестирования на вирус, 
но и к нам, — сказала «Известиям» про-
давщица книжной лавки Мари-Клер. — 
Для дистанцирования мы ограничиваем 
число покупателей. При этом не только 
продаём литературу, но и остаёмся од-
ним из немногих мест общения. Очень 
признательны нашим клиентам, кото-
рые покупают у нас в знак солидарно-
сти. Помогают нам и издатели.

Среди бестселлеров особое место за-
нимает книга Эрве Ле Телье «Аномалия», 
которая в конце ноября минувшего года 
получила Гонкуровскую премию-2020. 
Написанный в жанре фантастики роман 
уже разошёлся тиражом 820 тыс. экзем-
пляров и среди гонкуровских лауреа-
тов по тиражу вышел на второе место. 
Первое пока прочно удерживает роман 
Маргерит Дюрас «Любовник», изданный 
в 1986 году тиражом 1,6 млн экземпляров.

Серьёзным конкурентом «Аномалии» 
может стать автобиографическая сага 
«Большая семья» юриста Камиллы Куш-
нер, дочери видного политика, бывше-
го министра иностранных дел Бернара 
Кушнера. Сенсационная и уже раскру-
ченная в СМИ и соцсетях книга расска-
зывает подлинную историю о том, как 
13-летний брат-близнец автора Виктор 

(имя изменено) в течение нескольких 
лет был жертвой сексуального насилия 
отчима — известного политолога Оли-
вье Дюамеля.

Три десятилетия этот чудовищный 
скандал в благородном семействе дер-
жался в тайне родственниками. Против 
разоблачений выступала, в частности, 
мать Камиллы Кушнер Эвелин Пизье, 
которая в молодые годы была подру-
гой самого Фиделя Кастро. Несколько 
лет назад она покончила с собой.

— Я восхищён мужеством моей до-
чери Камиллы, — заявил бывший гла-
ва МИДа. Сразу после появления книги 
прокуратура возбудила дело в отноше-
нии Оливье Дюамеля. Если суд призна-
ет его виновным, он может избежать 
заключения — срок давности этого пре-
ступления истёк.

Неослабевающий интерес к чтению 
подтверждают муниципальные библио-
теки, которых в Париже более 70.

— У нас по-прежнему много посетите-
лей, — рассказала «Известиям» сотруд-
ница библиотеки Марины Цветаевой 
Элен Сажюс. — Библиотеки все бес-
платные. Среди них есть и такие, кото-
рые специализируются на кино, изобра-
зительном искусстве, музыке, истории 
Парижа, садоводстве, туризме и даже 
на полицейских романах. В наших сте-
нах проходят встречи с писателями, 
устраивают музыкальные вечера и кон-
церты, организуют выставки.

Интерес к чтению подтвержда-
ет и рост цен на старые книги. В кон-
це 2020 года в парижском аукционном 
доме «Друо» прошла пятая распрода-
жа уникальной книжной коллекции 
предпринимателя и мецената Пьера 
Берже, основателя и главы Дома моды 
Ива Сен-Лорана. На этот раз наиболь-
шим спросом пользовались прижиз-
ненные издания классиков, аннотиро-
ванные авторами. Так, книга «О голоде» 
Льва Толстого во французском перево-
де ушла с молотка за €9500, а «Саломея» 
Гюстава Флобера — за €8500.

В прошлом году аукционные прода-
жи Франции сократились незначитель-
но, хотя некоторые клиенты отложили 
их до лучших времен. «Друо» переходит 
на режим онлайн, создаёт новые плат-
формы. Время от времени с молотка 
уходят экзотические лоты. Например, 
счастливым обладателем скелета ти-
раннозавра рекса за три с лишним мил-
лиона евро стал покупатель, пожелав-
ший остаться инкогнито. Некоторые 
верят, что скелет этого ископаемого 
может стать оберегом в годину испы-
таний и за него не жалко никаких денег. 
Если они есть.

«Я обойдусь  
без пластических операций»
Как Раймонд Паулс встречает 85-летие

Марина Иванова,  
Наталья Васильева

Р аймонд Паулс берёт пример с музы-
кантов, выступавших до 90 лет и не те-

рявших, а приобретавших свою публи-
ку. В этом поклонникам всенародного 
маэстро предстоит убедиться во вре-
мя его юбилейного концерта в Юрма-
ле. «Известия» поздравляют народного 
артиста Советского Союза с 85-летием 
и вспоминают главные события его жиз-
ни и творчества.

�� ВПЕРЁД, В СССР

Большую часть своих дней рождения 
Раймонд Паулс праздновал на сцене. 
И этот не станет исключением. 12 ян-
варя в концертном зале «Дзинтари» 
состоится праздничный концерт, где 
выступят звёзды латышской музыки. 
Представители других стран из-за ко-
ронавирусных ограничений в Юрмалу 
не приедут, но поздравят маэстро дис-
танционно, сообщили «Известиям» ор-
ганизаторы.

Можно предположить, что вечер 
пройдёт в классическом стиле.

— Я придерживаюсь консервативного 
образа — смокинг, дамы в длинных пла-
тьях. Это мне сейчас подходит, — при-
знался маэстро в интервью «Известиям».

Предварил концерт 85-часовой му-
зыкальный марафон на латышском ра-
дио. Ровно столько, начиная с 9 января, 
в эфире звучали композиции Раймон-
да Паулса. Могли бы звучать ещё столь-
ко же — композитору есть что показать. 
И слушали бы эту музыку с неослабе-
вающим интересом, как во времена его 
всесоюзной славы. Потому что главное 
в ней — мелодичность и душевность, 

а они внятны всем людям независимо 
от возраста, пола, национальности.

Во всех своих композициях Паулс уз-
наваем и было бы неудивительно, если 
бы он где-то повторился: заимствовать 
у самого себя не грех, но он не повторя-
ется. Возможно, это природная склон-
ность к обновлению, но, скорее всего, 
следствие постоянной необходимости 
сочинять. В 28 лет он возглавил Рижский 
эстрадный оркестр, которому требова-
лись новые композиции, затем в числе 
его подопечных были ансамбли и соли-
сты, и не только в Латвии. Появись та-
кой, как Паулс, там сейчас, возможно, 
и не узнали бы о нём за пределами стра-
ны, а тогда в распоряжении композито-
ра оказалась одна шестая часть суши 
под названием СССР. О ней он, как бы 
кому-то ни хотелось, ни разу не сказал 
ничего дурного — наоборот.

— Я ненавижу, когда говорят, что в Со-
ветском Союзе было всё плохо, — го-
ворил он «Известиям». — Совсем нет — 
была культура высочайшего уровня, 
кино, которое сейчас не умеют делать, 
песни, которые больше не пишут.

Звезда Паулса на советском песен-
ном небосклоне зажглась в 1975-м, ког-
да над городами закружились «Листья 
жёлтые», и много лет горела мощным 
ровным светом. Сбоев у него не слу-
чалось: рецепт создания хитов выве-
рялся до мелочей. Качественные сти-
хи, пластичная мелодия, щедрая, но без 
излишеств аранжировка, харизматич-
ный исполнитель, а на выходе — высо-
коклассное блюдо, каждое со своей 
«фишкой». «Танец на барабане» зажи-
гал, «Старинные часы» ностальгирова-
ли, «Ещё не вечер» сулил скорое счастье, 
«Миллион алых роз» расстилался не-
обозримым ковром. А ведь кроме песен 

были ещё мюзиклы, кино- и телефиль-
мы, театральные постановки — о такой 
востребованности сегодняшним авто-
рам остаётся лишь мечтать.

Плюс к этому он успел побывать де-
путатом латвийского сейма, министром 
культуры республики и даже баллоти-
роваться в президенты Латвии, но во-
время понял, что главное для него — му-
зыка.

�� УЙТИ НЕЛЬЗЯ ОСТАТЬСЯ

Паулсу есть о чём рассказать и чем поде-
литься, но он человек закрытый. Надик-
товал мемуары приличия ради — вроде 
бы в определённом возрасте медий-
ным персонам положено, но умудрил-
ся не сообщить ничего жареного.

— Никогда не скажу всю правду 
до конца, — уверен он. — Зачем? Всег-
да есть события или мнения, которые 
при оглашении могут причинить людям 
боль. Один великий человек оставил 
свои письма запечатанными и в завеща-
нии сказал, что открыть их можно, толь-
ко когда все его современники уйдут 
из жизни — через 70–80 лет. Он всё про-
считал, и это правильно.

Паулс после себя вряд ли оставит 
письма. Во-первых, не слишком много 
он их писал, а во-вторых, зачем письма, 
если есть музыка? В ней весь он и все 
его отношения. Для желающих лучше 
освоить планету Паулс порекоменду-
ем его инструментальные импровиза-
ции — пиа нист он блистательный, хотя 
в два рояля с Чиком Кориа сыграть бы 
не рискнул: считает, что это другой уро-
вень понимания музыки — запредель-
ный.

Но на своём юбилее он, конечно, 
сыграет — как сольно, так и аккомпа-

нируя певцам. А мы будем надеяться, 
что за этим выступлением последу-
ют другие. Уходить со сцены Раймонд 
не собирается.

— Не стоит дожидаться, когда тебя 
начнут забрасывать помидорами, — 
делился он. — Но уйти, конечно, труд-
но. Хотя мне, как инструменталисту, 
держаться проще, чем вокалистам. 
Я обойдусь без пластических операций 
и прочих искусственных приёмов. Есть 
немало знаменитых западных музы-
кантов, выступавших и до 80, и до 90 лет. 
Я беру пример с них.

Своей нынешней жизнью маэстро 
доволен. Хотя дело скорее во врождён-
ной скромности и неприхотливости.

— Я не нищий, но и не богатый. Я живу 
так, как должен жить средний класс 
в Латвии или в России, — рассказал 
Раймонд Паулс в интервью «Извести-
ям». — У меня есть какие-то накопления 
благодаря моим авторским, есть дача, 
машина, квартира, но всё это средне-
го уровня, никаких миллиардов нет. 
Я не стараюсь иметь Rolls-Royce, мне 
он не нужен. Самое главное, что я не за-
вишу ни от кого.

Остаётся добавить, что в юбилей-
ном концерте в «Дзинтари» прозвучат 
композиции из разных творческих пе-
риодов и концертных программ Рай-
монда Паулса: песни на слова Яни-
са Петерса и на стихи Гунтара Рачса, 
аранжировки народных латышских пе-
сен, фрагменты сюиты «Melnās krāsas» 
(«Чёрные цвета») и цикла «Iespaidi» 
(«Впечатления»), а также баллады 
на слова Иманта Зиедониса и Евгения 
Евтушенко. Смотреть концерт можно 
на канале ReTV. Для российского те-
левидения будет подготовлена специ-
альная версия.

Культура

Корень зала
За уикенд кинотеатры заработали миллиард

Сергей Сычёв 

Новогодние каникулы собрали в ки-
нозалах больше зрителей, чем два 

месяца проката до этого, свидетель-
ствуют данные ЕАИС. 11 млн зрителей 
купили билеты, при том что их средняя 
цена в эти дни была существенно выше, 
чем неделей ранее: от 267 рублей она 
скакнула к отметке в 300. И не только 
«Последний богатырь: Корень зла» пра-
вил бал.

�� СИЛУШКА БОГАТЫРСКАЯ

То, что «Последний богатырь» обязан 
победить в «новогодней битве» рели-

зов, было понятно всем игрокам рынка. 
Но вряд ли кто-то подозревал, насколь-
ко большим будет его успех. За первые 
десять дней проката «Корень зла» со-
брал более 1,6 млрд рублей — а вся кас-
са первого фильма составляет 1,7 млрд, 
и это было при отсутствии ограниче-
ний по заполняемости залов и других 
мер Роспотребнадзора. А тут на глав-
ных территориях залы с лимитом в 25% 
билетов — и такой успех, хотя конку-
ренты были сильные. Не стоит забы-
вать, что накануне старта «Богатыря» 
лидировал сиквел «Семейки Крудс» 
плюс вышел «Конь Юлий и большие 
скачки», все они претендовали на вни-
мание и деньги семейной аудитории.

— Последнее время в кинотеатрах 
наблюдался дефицит качественно-
го семейного контента, а «Последний 
богатырь: Корень зла» воплотил все 
мечты об идеальном новогоднем до-
суге, когда альтернативных развлече-
ний для детей и родителей не было, — 
уверена президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова. — Будет здоро-
во, если новая часть франшизы не за-
ставит себя ждать.

«Корень зла» действительно ока-
зался самым живучим. Сюжет новой 
картины вполне условный — это опять 
путешествие по волшебной стране Бе-
логорье, много смешных сцен с хитро-
умным Ваней, нарциссичным Фини-
стом, мизантропом Кащеем и другими 
перелицованными персонажами рус-
ского фольклора. Вероятно, именно 
это и было нужно зрителю. Посещае-
мость фильма — в среднем 45 человек 
на сеансе за каникулы и 39 конкретно 
в прошедший уикенд, что действитель-
но много. Причём падение произошло 
в последние дни, когда люди готовят-
ся к рабочей неделе и больше внима-
ния уделяют хозяйственным заботам, 
чем досуговым мероприятиям.

�� ДАЛИ ОГНЯ

Первая неделя у фильма «Огонь» была 
неважная. Он стартовал на втором 
месте, уступая «Крудсам» почти в два 
раза как по кассе, так и по посещаемо-
сти. Но прошли праздники, и видно, 
что «Огонь» всё это время продолжал 
привлекать аудиторию. В стартовый 
уикенд у него было 10 человек на се-

ансе, а в только что закончившийся — 
33. Поэтому драма-катастрофа о лес-
ных пожарах сейчас по-прежнему 
на втором месте, но это уже совсем 
другое второе место, почётное и вы-
страданное. Результат — 191 млн руб-
лей, общая касса чуть более 600 млн. 
Может быть, от блокбастера студии 
«ТРИТЭ» и ожидали более высоких ре-
зультатов, но при учёте слабого старта 
это уже серьёзное достижение. Зиня-
кова отмечает, что, не имея фанат-
ской базы, он «разгорался постепен-
но» и продолжает показывать хорошие 
результаты.

Третье место принадлежит «Круд-
сам», они в этот уикенд значительно 
отстали от «Огня» и собрали только 
152 млн рублей. Зато их общий резуль-
тат пока куда выше — 732 млн. Эксперт 
считает, что все три лидера продолжат 
собирать кассу, потому что до выработ-

ки их потенциала ещё далеко. Это зна-
чит, что и «Крудсы», и «Огонь» ещё могут 
добраться до новых «круглых» отметок.

— Результаты «новогодней битвы» 
в современных реалиях можно на-
звать достойными, учитывая, что по-
тенциальные сборы кинотеатров были 
ограничены условием в 25% заполня-
емости, — резюмировала Ольга Зиня-
кова. — Если бы кинотеатры работали 
в полную силу, то очередной рекорд 
по сборам в новогодние каникулы был 
бы достигнут с лёгкостью. Более того, 
сборы декабря были на 70% ниже пре-
дыдущего года, на этом фоне январь 
смотрится выигрышнее. Десятка лиде-
ров новогодних каникул практически 
целиком состояла из отечественных 
картин самых разных жанров. Боль-
шинство проектов продолжает со-
бирать отличную кассу в отсутствие 
сильных картин, а значит, они ещё уве-

личат свой результат итоговых сборов 
на 10–15%.

Четвёртое и пятое места в последнее 
время часто оказывались чисто фор-
мальными, потому что разрыв меж-
ду фильмами исчислялся миллиона-
ми рублей. В этот раз и здесь всё иначе. 
В прошедший уикенд четвёртым фи-
нишировал «Конь Юлий и большие 
скачки», у него 95 млн рублей. Сто-
ит сказать, что у «Серебряных конь-
ков» в декабре в их первый уикенд был 
91 млн и они стояли на первом месте. 
То есть даже позиция за пределами «ме-
далистов» в данном случае выигрыш-
ная. Да и сами «Коньки» из топа нику-
да не делись, они в этот раз замыкают 
пятёрку победителей с 55 млн рублей. 
Их общие сборы пока составляют все-
го 444 млн, и есть ощущение, что сре-
ди всех релизов последнего времени 
именно этот существенно недобрал, 
потому что заслуживал большего.

Особенное внимание профессиона-
лов вызывает релиз, который скром-
но стоит на шестом месте за прошед-
ший уикенд. Это «Чудо-женщина: 1984», 
долгожданный комикс-блокбастер 
по вселенной DC. Пока он собрал чуть 
меньше 40 млн, но это только превью-
показы. И примечательно, что посеща-
емость у него в эти дни самая высокая 
среди всех релизов. В четверг блок-
бастер выйдет в кинотеатрах, и, хотя 
он уже давно доступен онлайн, уровень 
ожидания у него всё равно очень высо-
кий. Скорее всего, именно он займёт 
первое место по кассе, а вот остальные 
участники топа продолжат дорабаты-
вать своё.

Раймонд Паулс — выдающийся музыкант на-
шего времени, который определил настрое-
ние эпохи. Она пережила много разных 
форм музыкального строительства — начи-
ная от советских песен маршеобразного ха-
рактера и заканчивая сегодняшним стилем, 
включающим в себя разные жанры — от рэпа 
до соула. Раймонд всё это время оставался 
на виду не только у своей пуб лики, которая 
его любила, но и у музыкальной обществен-
ности, создававшей историю шоу-бизне-
са и искавшей дальнейшие пути развития.

Паулс был одним их тех, кто являл собой 
пример, на который можно было ориенти-
роваться. Все песни, начиная с тех, с которы-
ми он пришёл, — я имею в виду песни Лаймы 
Вайкуле, Аллы Пугачёвой и Валеры Леонтье-
ва — были востребованы. Он обновлял себя 
не только как музыкант, но и как художник 
широкого профиля. Занимался не только 
музыкой, но и выступал как блестящий пуб-
лицист и аналитик. Всё это продвигало му-
зыку постсоветского пространства.

Думаю, он являлся и является столпом 
общей музыкальной культуры бывшего Со-
ветского Союза, а сегодня — интернет-про-
странства. Он один из величайших деяте-
лей современного музыкального искусства.
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Спорт

Карьерный мост
Кудерметова обыграла пятую ракетку мира

Олег Шамонаев

Российская теннисистка Вероника 
Кудерметова сенсационно вышла 

в полуфинал престижного турнира WTA 
в Абу-Даби. В напряжённом поединке 
1/4 финала уроженка Казани в трёх се-
тах переиграла пятую ракетку мира Эли-
ну Свитолину. Это была уже пятая побе-
да (из 8 игр) 23-летней спортсменки над 
игроками топ-10. За выход в свой первый 
финал в одиночном разряде она поспо-
рит с другой украинкой — 18-летней Мар-
той Костюк.

Первый женский турнир года в Абу-
Даби не обошёлся без отказов звёзд-
ных спортсменок, отложивших выход 
из отпуска, и без положительных тестов 
на COVID-19, но всё же собрал достаточ-
но серьёзный состав. В условиях, когда 
традиционные втягивающие турниры 
в Австралии и Новой Зеландии отме-
нены из-за карантина, играть девушкам 
практически негде. Поэтому почти весь 
цвет боеспособного женского тенниса 
на прошлой неделе собрался в Абу-Да-
би на турнир WTA 500 с призовым фон-
дом в $565 тыс. В основную сетку заяви-
лись аж 64 участницы — больше бывает 
только на турнирах «Большого шлема».

�� ПРОРЫВ ГАСАНОВОЙ

В первом круге стартовали семь россия-
нок, причём четыре из них добрались 
до 1/8 финала. Настоящим открытием 
стала игра 21-летней Анастасии Гасано-
вой. Девушка из Саратова до приезда 
в Абу-Даби была всего лишь 292-й ракет-
кой мира. Она впервые в карьере про-
билась в основную сетку турнира WTA 
и с ходу навела там шороху, победив 
бывшую первую ракетку мира Каро-
лину Плишкову из Чехии. К сожалению, 
подвиги Гасановой закончились на под-
ступах к четвертьфиналу — она уступи-
ла испанке Соррибес Тормо. На этой же 
стадии зачехлили ракетки Дарья Касат-
кина и Екатерина Александрова.

Александрова, которая остаётся пер-
вой ракеткой России, сыграла в ОАЭ 
эпичный матч против первой ракетки 
Украины Элины Свитолиной. Украинка 
выиграла первый сет, а вторую партию 
на тай-брейке взяла россиянка. В реша-
ющей партии Александрова вела в счё-
те 5:3 и без проблем должна была дове-
сти поединок до победы. Но в ключевой 
момент Екатерина дрогнула, а Элина до-
терпела до тай-брейка, где дожала со-
перницу. Впрочем, уже в следующем 
матче Свитолину ждала ещё одна рос-
сиянка — Вероника Кудерметова, кото-
рая оказалась единственной представи-
тельницей нашей страны в топ-8.

�� ПРОТИВ ТОПОВ

Очевидно, что звёздная украинка пока 
далека от лучшей формы, но характера 
ей не занимать. Новый поединок Сви-
толиной чуть не пошёл по тому же сце-
нарию, что и предыдущий. Элина снова 
выиграла первый сет, потом уступила 
во втором, уступала с брейком в тре-
тьем, но нашла силы вернуться в игру. 
Вот только Кудерметова оказалась бо-
лее крепким орешком, чем Александро-
ва. Снова был тай-брейк в решающей 
партии, только на сей раз он остался 
за представительницей России. Все-
го матч продлился 2 часа 37 минут. Ку-

дерметова сделала 11 эйсов при одной 
двойной ошибке, на счету Свитолиной 
четыре подачи на вылет и четыре двой-
ные ошибки.

— Это был действительно тяжёлый 
матч, — сказала журналистам после 
победы Вероника Кудерметова. — Ду-
маю, что мы обе сыграли очень хоро-
шо. Я старалась оставаться сосредото-
ченной до конца. В первом сете я тоже 
действовала неплохо, но у меня было 
немного шансов. Элина сыграла не-
вероятно. У нее были мощные подачи. 
Во втором и третьем сетах я пыталась 
бороться, старалась концентрировать-
ся на каждом мяче и постепенно двига-
лась к победе. Рада выходу в полуфинал.

Оформив победу, Вероника прошла 
в крупнейший полуфинал в карьере, где 
во вторник сыграет ещё с одной укра-
инкой — Мартой Костюк. Такой вот не-
ожиданный российско-украинский ма-
рафон получается в Абу-Даби.

— Кудерметова у нас идёт по восхо-
дящей, она постоянно улучшает свою 
игру и способна быть высоко в рейтин-
ге, — прокомментировал «Известиям» 
успех Вероники президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. — 
Мы ждём от неё прогресса. Думаю, у неё 
большие шансы участвовать в Олим-
пийских играх-2021. А переломить ход 
матча со Свитолиной удалось, потому 
что у молодых нервы гуляют. Верони-
ка начала играть на больших скоростях.

Вторую полуфинальную пару соста-
вили гречанка Мария Саккари и Арина 
Соболенко из Белоруссии. Ранее Сак-
кари выбила из борьбы первую ракет-
ку турнира американку русского проис-
хождения Софию Кенин. В оставшемся 
в строю квартете предпочтительнее 
всего выглядят шансы Соболенко, хотя 
все девушки выступают после отпуска 
и тренировочных нагрузок, так что воз-
можны любые неожиданности. И Ку-
дерметова вполне может замахнуться 
на первый в своей карьере титул, кото-
рый перед вылетом в Австралию ей со-
всем не помешает.

Параллельно с турниром в Абу-Да-
би по соседству — в Дубае — проходит 
женская квалификация Открытого 
чемпионата Австралии. Впервые тур-
нир «Большого шлема» организовал от-
бор в основную сетку на другом конти-
ненте. Теннисистки дружно жалуются 
на не самые благоприятные условия 
«пузыря», накладки с тестированием 
и многие другие недостатки. Но в ны-
нешнем положении альтернативой мо-
жет быть только отмена Australian Open. 
Власти австралийского штата Виктория 
и так с огромным скрипом разрешили 
приезд иностранных игроков и трене-
ров. Увы, сейчас очень неподходящий 
момент для того, чтобы капризничать.

Кудерметова в пятый раз вышла в по-
луфинал турнира WTA, но впервые сде-
лала это на уровне WTA 500.

Турнир в Абу-Даби завершится 13 ян-
варя.

Били бы «баварских»
Сможет ли «Зенит» второй раз обыграть мюнхенцев

Тимур Ганеев 

В 19-м туре Евролиги «Химки» постара-
ются прервать свою десятиматчевую 

серию поражений в игре с забуксовав-
шей «Барселоной», ЦСКА примет «Жаль-
гирис», а «Зенит» сыграет на выезде с «Ба-
варией». Это будет встреча двух главных 
открытий текущего сезона. Особенно ин-
тересно понаблюдать за тренерской дуэ-
лью Хавьера Паскуаля и Андреа Тринкье-
ри, которые смогли превратить клубы 
с довольно скромными бюджетами 
(по меркам Евролиги) в реальных пре-
тендентов на место в плей-офф.

�� ПОВЕРИТЬ В СЕБЯ

Удручающие результаты «Химок» в те-
кущем сезоне Евролиги не поддаются 
никакой логике. У подмосковного клу-
ба очень сильный состав, квалифици-
рованный тренер, который давно ра-
ботает с командой, отличные условия. 
Но с самого начала что-то пошло не так. 
Коронавирус выбил из строя ряд клю-
чевых игроков, травмы лидеров следу-
ют одна за другой, а звёздный новичок 
Грег Монро не вписался в коллектив Ри-
маса Куртинайтиса и совсем скоро по-
кинет Россию.

— В последнее время у меня нет пре-
тензий к игрокам в плане отношения 
к тренировкам, выносливости, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» Кур-
тинайтис. — Но у нас есть другие проб-
лемы. Практически каждый день наши 
баскетболисты получают микротравмы, 
и мы никак не можем собраться полным 
составом и нормально потренировать-
ся. Некоторые могут провести только 
предыгровую тренировку, зачастую мне 
приходится работать с 50% состава. Это 
сказывается на наших результатах.

Тренер отметил, что команде не хва-
тает уверенности в себе. Например, 
«Химки» здорово провели первую по-
ловину в Каунасе, но в третьей четвер-
ти буквально остановились и позволили 
«Жальгирису» просто уничтожить себя. 
Чтобы вернуть уверенность в своих си-
лах, химчанам важно победить дома 
«Барселону», игра которой тоже далека 
от идеала. В последних четырёх матчах 
у подопечных Шарунаса Ясикявичюса 
три поражения.

— У нас нет проблем в нападении про-
тив любой команды, а есть трудности 
в защите и на подборе, — продолжил 
наставник команды. — Без Монро и Же-

ребко у нас стал очень «маленький» со-
став. Поэтому я жду помощи от наших 
защитников. Если брать игру с «Жаль-
гирисом», то у ряда игроков задней ли-
нии за 25–30 минут по одному подбору. 
За это время у каждого игрока должно 
быть 5–7 подборов. Это говорит о том, 
что сейчас у нас не хватает бойцовских 
качеств, мы потеряли веру в себя. Её не-
обходимо вернуть.

С «Барселоной» точно не сыграют 
Янис Тимма, Юнас Жеребко и Грег Мон-
ро. Таким образом, против «Барселоны» 
«Химки» сыграют всего с двумя боль-
шими — Девином Букером и Джорданом 
Мики. Но ничего невозможного нет. У ка-
талонцев тоже существенные проблемы. 
В Россию не приедет Кори Хиггинс, под 
вопросом участие Николы Миротича.

В первом круге «Барса» выиграла 
у российского клуба (87:74). Хиггинс 
и Миротич тогда стали самыми резуль-
тативными игроками в составе своей 
команды, набрав 20 и 24 очка соответ-
ственно.

— В «Барселоне» очень качественный 
подбор игроков, классный тренер, — от-
метил форвард «Химок» Сергей Кара-
сёв. — Если вспоминать игру первого 
круга, то в гостях у нас были шансы 
на победу вплоть до последних минут, 
поэтому на своей площадке мы впол-
не можем взять реванш. Надо сыграть 
с полной самоотдачей, двигать мяч 
и быть единым целым все 40 минут.

�� НЕПРОСТОЙ ВЫЕЗД

В среду «Зенит» сыграет с «Баварией». 
В прошлом сезоне обе команды замы-
кали турнирную таблицу на момент до-
срочного завершения чемпионата, имея 
всего по 8 побед в 28 матчах. В этом и те, 
и другие уверенно идут в зоне плей-офф. 
Причём «Бавария» почти безупречна 
в домашних матчах, одержав 7 побед 
в 9 играх. «Зенит», наоборот, идеально 
играет на выезде (8 побед в 10 играх). 
Такое преображение обоих коллек-
тивов в первую очередь связано с ра-
ботой главных тренеров: Хавьера Па-
скуаля и Андреа Тринкьери. Летом эти 
специа листы смогли сформировать под 
себя очень сбалансированные составы, 
которые довели до ума качественной 
работой в межсезонье.

В будущей встрече хозяева могут до-
биться успеха за счёт медленной, вяз-
кой игры, основанной на тактических 
фолах («Бавария» лидирует в турнире 
по количеству совершённых наруше-
ний — 23,6 за игру). Если им удастся втя-
нуть соперника в свой ритм, то «Зениту» 
будет очень непросто. Всё могут решить 
подборы в атаке. Поэтому гостям важ-
но добиться того, чтобы большие «Ба-
варии» — Джален Рейнольдс, Леон Ра-

дошевич и Джеймс Гист — не смогли 
выиграть щит. Сделать это будет не-
просто, учитывая, что травму получил 
один из важнейших игроков передней 
линии — Алекс Пойтресс.

— Конечно, нам будет непросто без 
Алекса, он важный игрок нашей рота-
ции, но мы должны быть готовы к таким 
проблемам, — пояснил «Известиям» за-
щитник «Зенита» Кей Си Риверс. — Се-
зон длинный, и потеря игроков из-за по-
вреждений довольно частое явление. 
Мы хорошо знаем «Баварию», недавно 
играли с ними в Петербурге. Это тре-
нерская команда, которая очень дис-
циплинированно действует в защи-
те. Взломать их оборону будет тяжело, 
но постараемся сделать максимум для 
очередной гостевой победы.

В первом круге «Зенит» одержал тру-
довую победу на мюнхенцами (79:75). Ге-
роем той встречи стал Билли Барон, на-
бравший 20 очков.

— У нас нет ярко выраженных лиде-
ров в команде, но так подобран состав, 
что если не пойдёт у одного, то пойдёт 
у другого, — считает генеральный ди-
ректор «Зенита» Александр Церков-
ный. — Мы видим это почти в каждом 
матче: у тренера есть возможность най-
ти баскетболиста, который задаст темп 
этой игре, наберёт очки в нужный мо-
мент. Что касается Барона, нам в прош-
лом году не хватало такого баскетболи-
ста, который может взять игру на себя, 
хладнокровного снайпера.

13 января первый матч в 2021 году 
проведёт и ЦСКА. Он встретится 
с «Жальгирисом» в Москве. В первом 
круге в Литве российский клуб доволь-
но уверенно взял верх над своим прин-
ципиальным соперником (87:78).

«Большунов в эйфории не чувствует усталости»
Призёр Олимпийских игр-2010 Наталья Коростелёва — о триумфе российских лыжников на многодневке «Тур де Ски»

Наталья Марьянчик  

В воскресенье в итальянском Валь-ди-
Фьемме завершилось главное спор-

тивное событие Нового года — тради-
ционная лыжная многодневка «Тур де 
Ски». Второй год подряд победу в общем 
зачёте одержал россиянин Александр 
Большунов (ранее защитить титул уда-
валось только швейцарцу Дарио Коло-
нье), а всего в топ-5 оказались сразу че-
тыре российских лыжника: третьим стал 
Денис Спицов, который показал лучшее 
время в финальном подъёме в гору, чет-
вёртым — Иван Якимушкин, а пятым — 
Артём Мальцев.

Юлия Ступак показала лучший в ка-
рьере результат на многодневке, заняв 
второе место в общем зачёте. На чет-
вёртой позиции — также лучшей для 
себя — завершила многодневку Татья-
на Сорина, а на седьмой — Наталья Не-
пряева. Итоги знаменитого марафона 
«Известиям» подвела призёр Олимпий-
ских игр-2010 и чемпионата мира-2003 
Наталья Коростелёва.

Большунов, имея три минуты запаса 
в общем зачёте, мог бы пройти заклю-
чительную гонку почти пешком и сэко-

номить силы на будущее. А вместо этого 
отдал все силы и показал второй резуль-
тат. Это правильное решение?

Конечно. За гору дают очки в зачёт 
Кубка мира, пусть и только 50% от обыч-
ного этапа. Плюс это престиж, призо-
вые деньги. Если состояние позволяет 
за них бороться, то зачем от этого от-
казываться? Это же классно, когда ра-
бота приносит удовольствие. Саша со-
всем не выглядел каким-то чрезмерно 
усталым. Казалось, что ему всё в кайф.

Он вообще бывает усталым? Кажется, 
что нет.

Когда спортсмен настолько си-
лён, так и происходит. Вспомните, про 
Сергея Устюгова года три назад гово-
рили то же самое. Казалось, что челове-
ку всё даётся настолько легко, без уси-
лий. Но теперь мы видим, что всё совсем 
не так просто. За каждым таким резуль-
татом стоят годы тренировок, пот и мо-
золи.

Если бы в «Тур де Ски» участвовали нор-
вежцы, расклад был бы другим?

Конечно, было бы интереснее. Нор-
вежцы внесли бы какое-то разнообра-
зие и дополнительную конкуренцию. 

Но и без них было совсем не скучно. 
Шведы, француз Манифика, американ-
ки — за исключением отдельных гонок, 
«Тур» отнюдь не напоминал чемпионат 
России.

Лидер норвежцев Йоханнес Клебо по-
едет на ближайшие этапы Кубка мира 
в Лахти и Фалуне. Он настолько устал 
смотреть за победами Большунова 
по телевизору, что перестал бояться 
коронавируса?

Мне кажется, спортсмены в этом во-
просе люди подневольные. Они сидят 
дома не по своей воле, а потому, что так 
сказала федерация. Это на самом деле 
очень тяжело: сидеть перед телевизо-
ром, когда ты понимаешь, что твоя фор-
ма позволяет выступать. Но, как гово-
рится, партия сказала: надо. И все эти 
комментарии насчёт того, что нужно 
беречь своё здоровье, тоже, я думаю, 
из этой серии. Ведь мы видим, что в дру-
гих видах спорта те же норвежцы вы-
ступают и ничего страшного не про-
исходит. Видимо, сейчас у федерации 
как-то изменилась позиция и они по-
няли, что всё-таки перед чемпионатом 
мира соревновательная практика не-
обходима.

Не получится так, что к чемпиона-
ту мира Клебо подойдёт отдохнув-
шим, а Большунов — измотанным гон-
ками?

Саша сейчас не в том состоянии, 
чтобы чувствовать чрезмерную уста-
лость. Он выступает на эйфории, а это — 
выброс адреналина, который, наобо-
рот, придаёт больше сил. Это не тот 
случай, когда ты на зубах еле дошёл 
до финиша. А вот отсутствие сорев-
новательной практики, как у Клебо, 

как раз может сказаться не в лучшую 
сторону.

В сборной России сейчас три полно-
ценные тренерские группы — Краме-
ра, Бородавко и Перевозчикова. Кон-
куренция между ними не кажется вам 
слишком острой?

Мне кажется, об этих группах 
больше говорят со стороны, чем вну-
три команды. Даже когда я выступа-
ла, не было такого, что спортсмена 
из другой группы ты должен обыграть, 
а из своей — нет. Каждый конкурирует 
с каждым, неважно, у кого он трениру-
ется. Разговоры о группах если и воз-
никают, то внутри тренерского штаба 
или где-то в кулуарах. Там могут, ко-
нечно, начать считать, у кого сколь-
ко медалей, а следовательно, какую 
группу стоит финансировать, а ка-
кую нет. Но такого, надеюсь, не будет. 
Потому что, когда есть конкуренция, 
есть и результат, и нынешнее состоя-
ние команды яркое тому подтверж-
дение.

Как Юлии Ступак удалось из спринтера 
превратиться в универсальную гонщи-
цу, которая даже в подъёме в гору пока-

зала четвёртый результат и стала луч-
шей в российской сборной?

Это тенденция сегодняшнего дня. 
Посмотрите на американку Джессику 
Диггинс, которую ещё год назад в горе 
шатало из стороны в сторону, а теперь 
она здесь лучшая. Юля неплохо бежала 
дистанционные гонки в юниорах, у неё 
есть для этого все данные. Тот же Глеб 
Ретивых готовится почти как дистан-
ционщик, но при этом достигает вы-
соких результатов в спринте. Или ита-
льянец Пеллегрино — яркий спринтер, 
специфического телосложения, взрыв-
ной, но в дистанционных гонках тоже 
попадает в топ-15.

Почему шведские журналисты снова со-
мневаются в «чистоте» наших лыжников 
и высказывают какие-то допинговые по-
дозрения?

Я думаю, такое могут писать только 
недалёкие журналисты. Причём я досто-
верно знаю, что, например, швейцарец 
Дарио Колонья, которого цитировали, 
не говорил в интервью ничего плохого 
про Россию, это какое-то недопонима-
ние. Он прекрасно относится к нашей 
стране, мы всегда нормально общались, 
и такого просто не могло быть.

Кудерметова идёт 
по восходящей, она по-
стоянно улучшает свою 
игру и способна быть 
высоко в рейтинге
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